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Die Freude an der 
Jagd ist entscheidend
Vortrag Vertreterinnen und Vertreter 
aus Jägerschaft und Wildhut folgten 
kürzlich dem Vortrag des Wildbiologen 
Hannes Jenny bei der Engadiner Natur-
forschenden Gesellschaft in Samedan. 
Der langjährige wissenschaftliche Mit-
arbeiter beim Amt für Jagd und Fi-
scherei sprach über die Entwicklungen 
der Jagd und seine Erfahrungen. Für 
Graubünden postulierte er einen ho-
hen Nachhaltigkeitsstandard und be-
gründete diesen mit Einblicken in wild-
biologische Erkenntnisse. (rs) Seite 8

Der lange Weg zu  
Fusionsgesprächen

Oberengadin Mitte März hat die Prä-
sidentenkonferenz der Region Maloja 
beschlossen, eine regionale Zusam -
menarbeit unter den Gemeinden  
fundierter prüfen zu wollen. Eine Ar-
beitsgruppe, zusammengesetzt aus Ver-
treterinnen und Vertretern jener Ge-
meinden, welche solche Gespräche 
befürworten, soll nun eine Botschaft zu 
Handen der Gemeinden ausarbeiten, in 
welcher die Fusionsbereitschaft in der 
Region erörtert werden soll. Der  
Vorsitzende der Präsidentenkonferenz 
und Gemeindepräsident von Celerina, 
Christian Brantschen, hat in einem Ge-
spräch mit der EP/PL zum Vorgehen der 
Region Stellung genommen und auch 
aufgezeigt, wie und weshalb eine sol-
che Frage auf Stufe Bevölkerung offen, 
seriös und basisdemokratisch ange gan -
gen werden muss. (jd) Seite 3

Der Felsbrocken  
wurde gesprengt

Sils Nachdem ein tonnenschwerer  
Gesteinsbrocken am vergangenen Frei-
tag die Kantonsstrasse zwischen Sils  
Baselgia und Plaun da Lej für mehrere 
Stunden unpassierbar gemacht hatte, 
konnte die Strasse nach einem Erkun -
dungsflug am späten Freitagabend wie-
der freigegeben werden. Am Samstag 
sprengte eine Spezialfirma den Felsbro-
cken von der Fahrbahn. Die stark befah-
rene Strecke Richtung italienische  
Grenze beschäftigt das Tiefbauamt Grau-
bünden seit Jahren. Standen in der  
Vergangenheit vor allem Lawinen nieder -
gän ge im Zentrum der Sicherheitsmass-
nahmen, sind in jüngster Zeit Felsstürze 
hinzugekommen. Während für die Lawi-
nensituation durch die Errichtung von 
Sprengmasten einiges getan wurde, ge-
hört der Steinschlag auf die Traktanden-
liste der Politik.  (ag) Seite 16

Parc Naziunal In gövgia ha gnü lö la  
vernissascha da l’exposiziun davart  
insects dal Naturama Aargau cul titel  
«Respekt, Insekt!» i’l center dal Parc  
Naziunal Svizzer a Zernez. Pagina 6

Freestyle Am Wochenende fand auf dem 
Corvatsch der Freestyle-Weltcup der besten 
Snowboarderinnen und Skifahrer statt. Am 
Sonntag machte der Wind den Organisatoren 
einen Strich durch die Rechnung. Seite 13

Langlauf Der St. Moritzer Fabrizio Albasini 
konnte seine Topform auch anlässlich der 
SM in Realp unter Beweis stellen. Er  
gewann das Rennen in der Königsdisziplin 
über die 50 Kilometer.  Seite 13

Frühe Ostern, längere Nebensaison?

Ostern steht vor der Tür. Die frühen 
Ostertage verkürzen im Unterengadin 
und in der Val Müstair die Winter-
saison, im Oberengadin hingegen be-
ginnt die Nebensaison erst Ende April. 
Dem Bergell kommen das früh im Ka-

lender liegende Osterfest gelegen, 
denn in Maloja liegt noch viel Schnee 
und im Tal ist bereits der Frühling da, 
sodass den Gästen viel Abwechslung 
geboten werden kann. In der Valpo-
schiavo hingegen sind die bereits auf 

Ende März fallende Ostertage eine He-
rausforderung, da die meisten Touris-
musangebote noch gar nicht akti viert 
sind. Die Betreiber der Bergbahnen im 
Engadin stellen fest, dass das Bedürfnis 
nach Wintersport auf der Piste ab An-

fang April kontinuierlich abnimmt 
und es eine höhere Nachfrage nach 
Skitouren gibt. 

Die längere Zwischensaison bis Juni 
erlaubt den Betrieben, Revisions- oder 
Umbauarbeiten ohne grössere Umsatz-

einbussen durchzuführen, da die Gäste 
sowieso zu einem grossen Teil aus-
bleiben. Zudem erlaube sie eine Er-
holungsphase nach der intensiven Sai-
son. Der Nachteil ist natürlich ein 
geringer Umsatz.  Seite 5

Der Engadiner Bergfrühling hat durchaus seinen Reiz, was auch immer mehr Gäste erkennen.    Foto: Dominik Täuber

Daplü sustegn  
finanzial da Berna

Vereina Il tunnel dal Vereina es gnü in-
augurà avant 25 ons ed il transport d’au-
tos cul tren es da principi stat ün suc-
cess. Planisà e fabrichà es quel per üna 
prestaziun da 400 000 autos per on. 
Quista cifra ha il Vereina fingià ragiunt 
dal 2006. L’on passà ha il Vereina eir gnü 
ün record cun 535 000 autos chi han fat 
adöver dal transport süllas aschinas. Per-
quai vala il tunnel tanter l’Engiadina e’l 
Partenz – sper il Furca, il Lötschberg e’l 
Simplon – sco transport d’autos cul tren 
sün tragets d’importanza naziunala. Per 
quists quatter transports d’autos vaiva il 
Parlamaint federal decis l’on 2019 ün 
credit da 60 milliuns francs pella finan- 
ziaziun da l’infrastructura per chargiar 
ils autos. In marz es quel credit gnü aug-
mantà per ulteriurs 46 milliuns francs. 
Da quels survain eir il Vereina var ot fin 
desch milliuns. (fmr/pl) Pagina 7

Ün fondo  
per cultura e sport

Corporaziun Energia Engiadina In 
venderdi ha gnü lö la radunanza da dele-
giadas e delegiats da la Corporaziun 
Energia Engiadina chi rapreschainta ils 
cumüns concessiunaris da las Ouvras 
Electricas d’Engiadina. In quista radu-
nanza sun gnüts scumpartits bundant 
413  000 francs our dal fondo da 
tschinch pertschient dals fits d’aua per 
cultura e sport da S-chanf fin Martina. 
La chascha dals tschinch pertschient es 
gnüda administrada ils ultims 23 ons da 
Fritz Felix da Susch. El ha dat in occa- 
siun da la delegiada a Zernez üna survi- 
sta da quists duos decennis ed ha fat üna 
sort Vademecum per cha seis grond 
savair nu va a perder per futuras genera-
ziuns. L’administraziun da la chascha 
dals tschinch pertschient e da la corpo-
raziun ha surtut Gianna Rauch Poo da 
Sent. (nba)  Pagina 7
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Zuoz
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Gemeinde Zuoz

Zuoz

1. Lieu e termin da l’exposiziun
Il project d’exposiziun vegn – sin basa da l’art. 
16 al. 1 da la lescha chantunala davart il guaud 
(LCG; DG 920.100) – exponì publicamain dals 

-

d’avertura dals biros. Durant il temp d’exposiziun 
pon ils documents exponids er vegnir consultads 
e chargiads giu sut www.wald-naturgefahren.
gr.ch > Actualitads. 

2. Restricziun dal dretg da disponer
A partir dal di che l’exposiziun è vegnida 

construcziun entaifer il territori ch’è cumpiglià 
dal project ina permissiun dal departament 

da construcziun n’ha naginas consequenzas 
engrevgiantas per acquistar terren u per realisar 

3. Protestas
3.1 Legitimaziun 
Tgi ch’è pertutgà dal project d’exposiziun e po 
far valair in interess degn da vegnir protegì per 

protesta. Il dretg da far protesta han plinavant 
las vischnancas pertutgadas e tgi ch’è 
autorisà tras il dretg federal da far quai 
(art. 18 al. 2 LCG). 
3.2 Objecziuns 
I pon vegnir fatgas valair:

protestas cunter il project da construcziun e 
cunter las dumondas per ulteriuras 
permissiuns ch’èn colliadas cun quai sco er 
cunter in’eventuala expropriaziun e cunter la 
dimensiun da quella (art. 18 al. 3 lit. a LCG);

pretensiuns per ils dretgs che vegnan fatgs 
valair ed autras pretensiuns che resultan dal 
dretg chantunal d’expropriaziun (art. 18 al. 3 

dumondas vegn fatga suenter l’approvaziun 
dal project en la procedura per l’acquist da 
terren (art. 20 al. 1 LCG).

3.3 Termin ed adressat 
Protestas ston vegnir inoltradas entaifer il 
termin d’exposiziun cun ina curta motivaziun al 

Cuira.
Sche pretensiuns d’indemnisaziun vegnan 

observadas las consequenzas da la negligient-

d’expropriaziun (OExp; DG 803.110). 

4. Infurmaziuns
Infurmaziuns davart il project d’exposiziun dat 

Grischun dal sid (Gian Cla Feurstein) durant las 

Proget da renovamaint repars da lavinas Albanas 3. etappa,  
Vschinauncha da Zuoz,  

Project d’exposiziun dal favrer 2024

Veranstaltungen

Grosses Ostereiermalen
Silvaplana Am Ostersonntag, 31. 
März, können auf der Plazza dal Gügla 
Gross und Klein 30 Zentimeter grosse 
Ostereier bemalen. Von 9.30 Uhr bis 
12.00 Uhr liegen Farben, Material zum 
Verzieren und Überziehkleider vor Ort 
bereit, damit die feinen Osterkleider 
sauber bleiben. Die Kleinen kommen 
zusätzlich in den Genuss einer Kinder-
geschichte am Dorfbrunnen und für al-
le, die beim Malen Hunger bekommen, 
stehen Snacks und Getränke bereit. 
Von 10.00 Uhr bis 11.00 Uhr findet in 

der Kirche Sta. Maria am Platz der 
Ostergottesdienst statt. Als Höhepunkt 
werden um 12.00 Uhr unter allen Teil-
nehmenden des Ostereiermalens zwei 
grosse Osternester als Preis verlost. Die 
Ostereier-Kunstwerke dürfen im An-
schluss mit nach Hause genommen 
werden.

Bei schlechtem Wetter findet das Os-
tereiermalen in der Aula des Schul-
hauses Silvaplana statt. (Einges.)

Weitere Informationen unter:  
www.silvaplana.ch/events/ostereiermalen

Eröffnung der Ausstellung «Mondi Costruiti»
Castasegna Am kommenden Oster-
samstag wird in der Sala Viaggiatori in 
Castasegna um 17.00 Uhr die Aus-
stellung «Mondi Costruiti – Von Vor-
lieben und Leidenschafteni» eröffnet. 
Diese dauert bis 25. August. 

Die Ausstellung zeigt ganz im Sinne 
einer Momentaufnahme einen Aus-
schnitt aktueller regionaler Amateur -
-Sammelkultur. Es gilt, das Vorurteil 
bodenständiger Volkskultur und der 
Freizeitgestaltung aufzuzeigen. Die 

Grenze zwischen Hoch  und Trivialkul-
tur soll fliessend werden und eine An-
näherung an die Volks  und Alltags-
kultur ermöglicht werden. Der 
Postkarte wird – wie auch in zukünf -
tigen Ausstellungen – aus Beständen ei-
ner privaten Sammlerin nochmals 
Platz eingeräumt. Mit Künstlerinnen 
und Künstlern der Gegenwartskunst 
wie Patrik Fuchs, Samuel Herzog und 
Isabelle Krieg wird das thematische 
Feld ausgeweitet. (Einges.)

Pianistin Johanna Summer im Hotel Walther
Pontresina Am kommenden Oster-
samstag spielt die Pianistin Johanna 
Summer im Rahmen des Festival da Jazz 
ein Konzert im Hotel Walther in Pont -
resina. Dieses beginnt um 21.15 Uhr. 
Johanna Summer erzählt ausgehend 

von Komponisten von Bach bis Ravel 
deren Musik weiter. «Eine furchtlose 
Pianistin, die nicht zum Selbstzweck 
improvisiert, sondern um alte Meister 
neu zu beleuchten», heisst es in einer 
Medienmitteilung.  (Einges.)

Für regionale Berichte ist  
die Redaktion dankbar.
redaktion@engadinerpost.ch
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Kommentar

Vermeintlich 
einfache Frage
JON DUSCHLETTA

Eigentlich wäre es eine einfache Frage: 
Liebe Stimmbürgerinnen und Stimmbür-
ger der Region Maloja, wollt ihr das The-
ma Fusion von Oberengadiner Gemein-
den im Grundsatz diskutieren, ja oder 
nein?
So einfach ist die Sache aber leider 
nicht. Die Gefahr, dass eine solche Fra-
gestellung per se ein lautes «Nein» zur 
Fogle hat und das Thema vom Tisch ge-
fegt wird, bevor es dort überhaupt auf-
liegt, ist tatsächlich gross. Mit Recht, 
denn eine dermassen wichtige Frage 
kann und darf nicht vorschnell, emotio-
nal und ohne grundlegende Informatio-
nen beantwortet werden.
So sehr man sich eine schnelle und kla-
re Antwort auch wünschen würde, so 
gut beraten sind die involvierten Ober-
engadiner Gemeinden, diesbezüglich 
behutsam, basisdemokratisch und of-
fen vorzugehen. Der Einsatz einer regio-
nalen Arbeitsgruppe zur Ausarbeitung 
einer Botschaft zu Handen der Stimm-
bevölkerung in den einzelnen Gemein-
den scheint in diesem Fall, so kompli-
ziert und aufwendig das Ganze auch ist, 
ein wichtiger, ergo richtiger erster 
Schritt zu sein. Als Alternative dazu 
müssten fusionsinteressierte Kreise ei-
ne entsprechende Volksinitiative an-
stossen, und das wohlbemerkt in jeder 
einzelnen Gemeinde. Dass ein solcher 
Weg nicht zum Ziel führen wird, liegt auf 
der Hand. Deshalb ist zu hoffen, dass 
eine solche Botschaft baldmöglichst 
aufliegen wird und in den Gemeinden 
diskutiert werden kann. Und auch ein 
Blick talabwärts über die Grenzen der 
Region Maloja hinaus und auf die Erfah-
rungen der bereits fusionierten Unteren-
gadiner Gemeinden dürfte nicht scha-
den. Ob ein solcher politischer Zusam-
menschluss irgendwann auch im Ober-
engadin stattfinden wird, steht in den 
Sternen. Das letzte Wort haben die 
Stimmberechtigten, und das ist gut so. 
Und nochmals, ein Ja bedeutet noch 
lange keine Zustimmung zur Fusion al-
ler oder einiger Oberengadiner Gemein-
den, sondern schafft lediglich die Basis 
zu ernsthaften Gesprächen darüber. 
Und dass die Präsidentenkonferenz der 
Region Maloja über ihren eigentlichen 
Aufgabenbereich hinaus jetzt diesbe-
züglich aktiv geworden ist, erscheint an-
gesichts der Tragweite der Entschei-
dung doch eher vernachlässigbar.

j.duschletta@engadinerpost.ch

Gespräche zur politischen Zukunft der Region
An ihrer Sitzung Mitte März 
hat die Präsidentenkonferenz der 
Region Maloja beschlossen, eine 
regionale Zusammenarbeit unter 
den Gemeinden fundierter zu 
prüfen. Eine Arbeitsgruppe soll 
nun eine Botschaft ausarbeiten, 
welche die Fusionsbereitschaft in 
der Region aufzeigen soll. Die 
EP/PL hat Christian Brantschen 
gefragt, was Sache ist.

JON DUSCHLETTA

Nein, es geht in dieser Geschichte 
nicht um die Frage, ob die Oberenga -
diner Gemeinden fusionieren wollen 
oder nicht. Es geht lediglich darum, in 
einem ersten Schritt die Frage zu klä-
ren, ob im Oberengadin ernsthafte Ge-
spräche über eine mögliche spätere Fu-
sion der Gemeinden im Grundsatz 
geführt werden sollen oder nicht. 

Alleine diese Formulierung zeigt, wie 
schwammig das mögliche Konstrukt ei-
ner regionalen Zusammenarbeit auf 
Gemeindeebene heute noch ist, und 
auch, wie heikel das Thema Gemein -
defusion ganz grundsätzlich ist.

Christian Brantschen ist Vorsitzender 
der Präsidentenkonferenz der Region 
Maloja und langjähriger Gemeindeprä-
sident von Celerina. Im Gespräch mit 
der EP/PL sagte er zur Ausgangslage: 
«Weder eine Fusion noch Fusionsgesprä-
che sind Aufgabe der Region und auch 
nicht als regionale Aufgabe vorgesehen.» 
Dennoch wurde an der letzten Präsi -
dentenkonferenz am 14. März eine Ar-
beitsgruppe mit Vertreterinnen und Ver-
treter der Oberengadiner Gemeinden – 
mit Ausnahme der Plaivgemeinden La 
Punt Chamues-ch, Zuoz und S-chanf – 
gebildet. Diese Arbeitsgruppe soll eine 
Botschaft zur Grundsatzfrage über die 
Gesprächsbereitschaft rund um eine 
mögliche Gemeindefusion im Ober-
engadin ausarbeiten. 

Eine politische Frage
Laut Brantschen beschäftigt die auf-
keimende Fusionsfrage im Oberenga -
din die politische Ebene und hat nicht 
wie teilweise in anderen Regionen wirt-
schaftliche Gründe. Die Region Ober-
engadin verfügt nämlich über sehr fi-
nanzstarke Gemeinden und steuerte 
laut Zahlen des kantonalen Amtes für 
Wirtschaft und Tourismus im Jahr 
2020 gut 1,86 Milliarden Franken oder 
12,8 Prozent an das kantonale Brut-

toinlandprodukt BIP von insgesamt gut 
14,5 Milliarden bei. 

Mit politischer Ebene meint Brant-
schen das heutige Konstrukt mit elf Re-
gionen in Graubünden. Bis zur 2016 in 
Kraft gesetzten Gebietsreform war das 
Oberengadin als Kreis organisiert und 
verfügte unter anderem über eine ge-
setzgeberische Funktion. «Eine solche 
Verbindlichkeit hat die Region nicht 
mehr», so Brantschen, weshalb die Prä-
sidentenkonferenz Geschäfte zwar dis-
kutieren und vorbereiten könne, letzt-
lich aber jede einzelne Gemeinde die 
Geschäfte politisch absegnen und 
rechtlich legitimieren müsse. Dies wie-
derum führe zum oft langwierigen und 
komplizierten Mechanismus der Leis-
tungsvereinbarungen zwischen der Re-
gion und jeder einzelnen Gemeinde, 
was die rechtliche Legitimierung über-
kommunaler Aufgaben und Projekte 
betreffe wie beispielsweise Tourismus, 
Regionalentwicklung, Gesundheitsver-
sorgung oder Kulturförderung. 

Basierend auf der mittlerweile sie-
benjährigen Erfahrung des Konstrukts 
Region Maloja zeigt sich Brantschen 
überzeugt, «dass es legitim, pro-
fessionell und demokratisch richtig ist, 
auf diesem Weg die Meinung der Bevöl-
kerung einzuholen, was die politische 
Zukunft der Region angeht.» Auch 
wenn dies nicht explizit Aufgabe der 
Region sei.

Genau hier hakt der Gemeindeprä-
sident von Zuoz, Romeo Cusini, ein. 
Auf Anfrage sagte er, der Zuozer Ge-
meinderat habe lediglich festgehalten, 
dass die Erörterung der Fusionsfrage 
nicht Sache der Region und dies auch 
in den regionalen Statuten so nicht vor-
gesehen sei. «Wie sich Zuoz diesbezüg-
lich weiter verhält, was passiert und ob 
sich die Gemeinde später doch in den 
Prozess einschalten wird, wird sich zei-
gen», so Cusini. Zuoz und die anderen 
Plaivgemeinden würden seit Jahren in 
verschiedenen Bereichen gut zusam -
menarbeiten, nicht mehr und nicht 
weniger, und verneinte die Frage nach 
möglichen inner-plaivlichen Fusions-
gedanken.

«Antworten gibt's erst viel später»
Für Christian Brantschen stellt indes 
die Frage danach, ob die Bevölkerung 
der Region respektive den Gemeinden 
den Auftrag erteilt, Fusionsgespräche 
aufzunehmen oder nicht, ein vorbild-
liches, basisdemokratisches Vorgehen 
dar, nämlich das nach dem Prinzip 
«Bottom up». Also der Analyse von un-
ten, von der Basis, nach oben. Erst 
nach diesem Prozess werde das weite 
Feld auf die Frage stellung: «Was be-
deutet eine Fusion, wie sieht eine sol-
che aus, was verändert eine solche?» 
und vielem mehr geöffnet werden 
können. Immer vorausgesetzt, die Be-

völkerung ist gewillt, die Diskussion 
überhaupt so weit gedeihen zu lassen. 
Christian Brantschen betont deshalb: 
«Diese eine erste Botschaft stellt ledig-
lich eine erste Richtungsweisung dar. 
Antworten auf was für Fragen auch im-
mer, gibt's erst viel später.» 

Bis dahin wird die eingesetzte Ar-
beitsgruppe nun einen Botschaftsent-
wurf zu Handen der Gemeinden aus-
arbeiten. Selbstverständlich unter 
Berücksichtigung der unlängst erfolg-
ten Vorarbeiten und gemachten Er-
fahrungen der Seegemeinden Sils, Sil-
vaplana und St. Moritz, welche im 
Rahmen von Strategiegesprächen in 
der Bevölkerung Fragen nach einem 
Zusammenschluss oder verstärkter 
Zusam menarbeit erörtert hatten. Letz-
teres schwang 2021 in der Auswertung 
der Befragung obenaus.

«Dieser Botschaftsentwurf geht dann 
noch in die regionale Steuerungsgrup -
pe als erweiterte Arbeitsgruppe, wo 
dann politische Gruppierungen, Han-
del und Gewerbe, Bürgergemein den 
oder Grossrätinnen und Grossräte Stel-
lung nehmen können», so Brantschen. 
Erst dann werde die Botschaft finali -
siert und erst dann könne die breite Be-
völkerung in den einzelnen Gemein -
den darüber diskutieren und befinden. 
Weil, betont Brantschen, «über eine 
derart wichtige Frage soll die Bevölke-
rung entscheiden dürfen.»

Zuerst schauen, woher der Wind weht. Getreu dem «Züri West»-Songtitel will die Region Maloja der Oberengadiner  
Bevölkerung den Fusions-Puls fühlen. Foto: Jon Duschletta

Neues Wohnhaus für Einheimische 
Neben dem Alterszentrum Du 
Lac in St. Moritz Bad entsteht 
ein neues Wohnhaus. Anfang 
April beginnen die Bauarbeiten 
für die Erweiterung der 
Tiefgarage Du Lac. Für die 
Generalplanerleistungen der 
Wohnüberbauung läuft die 
öffentliche Ausschreibung.

Am 12. März 2023 hat die St. Moritzer 
Stimmbevölkerung dem Baukredit 
für ein Wohngebäude für Einhei-
mische auf dem Areal Du Lac zu-
gestimmt. Das Gebäude mit voraus-
sichtlich 26 Wohnungen ist direkt 
neben dem neu erstellten Alterszen-
trum Du Lac geplant. Um kurzfristig 
eine Entlastung auf dem Erstwoh -
nungsmarkt zu erreichen, soll dieses 

möglichst rasch in Betrieb genom-
men werden. 

Das Baufeld für das Wohngebäude ist 
bereits bei der Nutzungsplanung des 
Areals festgelegt und auf die Gesamt-

arealentwicklung sowie -erschliessung 
abgestimmt worden. Damit sind alle 
Zugänge, Erschliessungen und Parkie-
rungen bereits definiert. In einem ers-
ten Schritt wird die öffentliche Tiefga-

rage Du Lac erweitert, um für das 
Wohnhaus private Parkplätze bereit-
zustellen. Diese Erweiterung dient 
gleichzeitig als Fundament für das 
Wohnhaus. Die Bauarbeiten wie Aus-
hub und Materialtransporte sind mit 
den Abschlussarbeiten des Alterszen-
trums abgestimmt, damit mit In-
betriebnahme des Alterszentrums im 
kommenden Herbst keine störenden 
Arbeiten mehr verrichtet werden müs-
sen. Auch die Umgebungsarbeiten sind 
mit der Umgebungsgestaltung des Al-
terszentrums abgeglichen.

Kurzfristige Beeinträchtigungen
Mit den Baugrubenabschlüssen, Boh-
rungen und Fundationsarbeiten müs-
sen im kommenden Frühjahr lärm-
intensive Arbeiten ausgeführt werden. 
Die beim Bau des Alterszentrums ge-
machten Erfahrungen des General-
planers und der Unternehmer fliessen 
in den Bauablauf ein. 

Projektierung Wohnhaus läuft
Die Projektierung des Wohnhauses für 
Einheimische ist noch nicht abge-
schlossen. Auf der Basis der Studie zur 
Baukreditvorlage soll ein optimaler 
Wohnungsmix gefunden und eine 
wirtschaftliche Umsetzung erreicht 
werden. Die Generalplanerarbeiten für 
das Wohnhaus sind im Februar öffent-
lich ausgeschrieben worden. Das Ver-
fahren soll Ende Juni 2024 abgeschlo -
ssen und die Planung danach sofort 
vorangetrieben werden. 

Das Ziel: Im Frühling 2025 sollen 
über der Tiefgaragenerweiterung die 
Bauarbeiten für das Wohnhaus starten. 
Die Tiefgaragenerweiterung und das 
Wohnhaus sind Projekte der Ge-
meinde St. Moritz. Die Gemeinden Sils 
und Silvaplana, die das Alterszentrum 
Du Lac zusammen mit der Gemeinde 
St. Moritz erstellen, sind daran nicht 
beteiligt. 
  Medienmitteilung Gemeinde St. Moritz

Die Projektierung für einen optimalen Wohnungsmix läuft.  Foto: EP
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Gammeter Media
Tel. 081 837 90 00 
werbemarkt@gammetermedia.ch

Osterlektüre

09.30 – 09.45 Uhr Kindergeschichte mit Patrice Baumann 
09.45 – 12.00 Uhr  Ostereiermalen auf dem Dorfplatz
10.00 – 11.00 Uhr Oster-Gottesdienst in der Kirche Sta. Maria 
12.00 Uhr  Verlosung Osterpreis unter allen Teilnehmenden

Bei Regen findet die Veranstaltung in der Aula im Schulhaus Silvaplana statt.

www.silvaplana.ch
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MEHR INFOS

GEMEINDE SILS I.E./SEGL   

Für unsere PRIMARSCHULE IN SILS I.E. suchen wir ab dem 1. August 2024 

Eine Leitung des Mittagstisches  
(mit oder ohne Kochdienst) 

Wir bieten
 Eine interessante Arbeit in einem flexiblen Team, in dem die Zusammen- 

arbeit und die gegenseitige Unterstützung einen hohen Stellenwert 

haben

· Eine moderne Infrastruktur

·  Eine geleitete Schule

Ihr Aufgabenbereich:
·  Sie kochen für die Kinder (Leitung auch möglich ohne Kochdienst!)

·  Sie betreuen die Kinder während der Mittagszeit

·  Sie sind für die kompetente und selbständige Organisation   

des Mittagstisches verantwortlich

·  Sie leiten das Betreuungsteam

Wir erwarten
 eine abgeschlossene Berufsausbildung

 Erfahrung mit Kindern

 Sehr gute Kochkenntnisse für grosse Gruppen 

 (sofern Sie sich auch für den Kochdienst melden)

 Hohe soziale Kompetenz

 Freude an der Arbeit mit Kindern

 Sie sind, wenn möglich, der romanischen Sprache mächtig

 Bereitschaft sich flexibel und motiviert in das Schulhausteam  

 zu integrieren

 Bereitschaft an Schulanlässen mitzuwirken

Bewerbungen sind an die Schulleitung: 

Laura Wallnöfer, Via da Scoula 8, 7515 Segl Baselgia oder an 

scoula.laura.w@sils.ch zu richten.

Für weitere Auskünfte wenden Sie sich ebenfalls an die Schulleiterin   

via E-Mail oder Telefon: 079 313 71 83.

Wir freuen uns auf Ihre Bewerbung!
Die GEMEINDE SILS sucht auf Beginn des Schuljahres 
2024/2025

Eine Spielgruppenleitung 
(ca. 6 Stunden die Woche)

· Idealerweise haben Sie eine Ausbildung als
 Spielgruppenleiter/-in oder als Kleinkinderzieher/-in
· Liebevoller und wertschätzender Umgang mit den 

Kindern ist für Sie selbstverständlich.
· Sie verfügen über gute Kenntnisse in der romanischen 

und/oder in der deutschen Schriftsprache.

Wir bieten
· eine gute Infrastruktur
· Zusammenarbeit/ Austausch mit 

der Gemeindeschule Sils
· die Möglichkeit, die Ausbildung zur Spielgruppenleitung 

zu absolvieren

Haben wir Ihr Interesse geweckt? Senden Sie uns Ihre 
Bewerbungsunterlagen bis zum 15. April 2024 an:
Laura Wallnöfer, via da Scoula 8, 7515 Sils Baselgia, 
scoula.laura.w@sils.ch

Auskunft erhalten Sie bei der Schulleiterin der Schule Sils, 
Laura Wallnöfer, Tel. 079 313 71 83
scoula.laura.w@sils.ch

Wir freuen uns auf Ihre Bewerbung!

Da für
alle.

Gönner werden: 

rega.ch/goenner

Geschichten für gemütliche 
Winternachmittage

LesespassENGADINER

PROFESSIONELLE  
BERATUNG  
FÜR ELTERN

Via Nouva 1 · 7503 Samedan 
Tel. 081 851 85 58 

www.sgo-oberengadin.ch

Die Elternberatung  
Graubünden der SGO  

ist ein familien- 
unterstützendes  

Angebot.

Die Elternberatung  
ist freiwillig, kostenlos  

und vertraulich und 
wird vom Gesund-

heitsamt Graubünden 
unterstützt.
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«Die Ostertage sind extrem wetterabhängig»
Im Winter zieht das Engadin 
Touristen aus aller Welt an. Doch 
mit den wärmeren Temperaturen 
stehen auch hier Veränderungen 
an, die nicht nur durch das 
Erwachen der Natur geprägt 
sind. In einigen Skigebieten 
werden nach Ostern die Sessel 
in den Keller gestellt. 

ANDREA GUTGSELL

Traditionell markiert Ostern den 
Übergang vom Winter zum Frühling 
und ist oft eine der letzten Gelegen-
heiten für Wintersportler, verschneite 
Pisten zu geniessen. Doch mit den 
wärmeren Temperaturen schwindet 
auch die Schneesicherheit. «Die 
Ostertage sind extrem wetterabhän -
gig», sagt Markus Meili, Geschäftsfüh-
rer der Mountains AG. Diese Ein-
schätzung teilen auch Markus Moser 
von der Corvatsch AG und Andri Poo 
von den Bergbahnen Motta Naluns in 
Scuol. 

Ob die Skiausrüstung noch einmal 
ins Auto gepackt und eine Skidestinati-
on angesteuert wird, entscheiden die 
Gäste meist sehr kurzfristig. «Bei mil-
den Temperaturen werden die Skier oft 
lieber gegen das Velo oder die Golf-

ausrüstung getauscht», sagt Markus 
Moser, und: «Das Bedürfnis nach klassi-
schem Pistenskifahren nimmt ab An-
fang April kontinuierlich ab und es gibt 
eine definierte Nachfrage nach Ski-
touren», ergänzt Markus Meili. 

Im Weiteren weist der Geschäfts-
führer der Mountains AG darauf hin, 
dass die Oberengadiner Bergbahnen an 
365 Tagen im Jahr ein Angebot zur Ver-
fügung stellen. «Wir sind unterein -
ander so organisiert, dass für unsere 
Gäste zu jeder Jahreszeit ein bedarfs- 
und nachfragegerechtes Angebot be-
steht.» Und Markus Moser, CEO der 
Corvatsch AG, betont, dass es nur Sinn 
mache, die Skigebiete nach Ostern of-
fenzuhalten, wenn auch die Hotellerie 
mitziehe. «Was in Silvaplana-Surlej 
glücklicherweise der Fall ist und wir die 
Skisaison bis zum letzten Aprilwochen-
ende weiterführen.»

Mehr Zeit für Revisionen
Ob sich die frühen Ostertage auch auf 
die Revisionsarbeiten auswirken oder 
ob es sogar ein Vorteil ist, früher zu 
schliessen, ist für Markus Meili keine  
relevante Frage, aber: «Grundsätzlich 
erleichtern kürzere Betriebszeiten die 
Organisation von Revisions- und Un-
terhaltsarbeiten.» 

Dem Direktor der Bergbahnen Motta 
Naluns, Andri Poo, hingegen kommen 
die frühen Ostertage in diesem Jahr ge-
legen. «Wir haben wie die meisten En-

gadiner Bergbahnen noch bis 7. April 
offen und hoffen, dass die Woche nach 
Ostern noch Gäste bringt. Infolge gros-
ser Bauarbeiten kommt uns das frühe 
Saisonende aber entgegen.» 

45 Jahre nach dem Bau der Berg-
station Motta Naluns steht in diesem 
Sommer nämlich eine Gesamtsanie -
rung an der Restaurationsbetriebe an.

Frühe Ostern eher positiv
Alle drei befragten Bergbahndirektoren 
aus dem Engadin sind sich einig. «Für 
uns ist es grundsätzlich positiv, wenn 
die Ostertage früh liegen. Späte Ostern 
sind wirtschaftlich eher ungünstig», 
sagt Andri Poo. Eines bleibt rund um 
Ostern aber bestehen, die nicht ganz 
einfache Berechnung der Osterzeit 
nach dem ersten Vollmond nach dem 
21. März, dem «terminus paschalis», 
der nächstes Jahr Ostern um drei Wo-
chen nach hinten verschiebt. 

In diesem Sinne: Für alle, die es über 
die Ostertage noch einmal wissen wol-
len, die Skipisten präsentieren sich in 
ausgezeichnetem Zustand. Bleibt zu 
hoffen, dass auch das Wetter mitspielt. 

info:www.engadin.ch

Die aktuellen Pistenverhältnisse lassen keine Wünsche offen.  Foto: Reto Stifel

Frühes Osterfest bedeutet nicht zwingend Saisonschluss
Ostern ist dieses Jahr früh. Für 
einige Wintersportdestinationen 
hat das Auswirkungen auf die 
Saison. Im Oberengadin 
allerdings weniger als im 
Unterengadin.

FADRINA HOFMANN

Ostern fällt immer auf den ersten Sonn-
tag nach dem ersten Vollmond nach 
Frühjahrsanfang. Der 22. März ist da-
mit der früheste Termin, der 25. April 
der späteste. Die frühen Ostertage in 
diesem Jahr sind primär für das Unte-
rengadin von Bedeutung, da sich die 
Bergbahnen mit ihrer Saison jeweils da-
ran ausrichten und entsprechend auch 
viele Betriebe. Dieses Jahr gibt es also 
ein früheres Saisonende. In der Val 
Müstair ist das Skigebiet oftmals schon 
vor Ostern geschlossen, während das 
Skigebiet in Samnaun jeweils erst nach 
Ostern schliesst. «Wir schätzen aber, 
dass die aktuell sehr warmen Tempera -
turen mit geminderter Lust auf Schnee-
sport einen grösseren Einfluss auf die 
Buchungen der nächsten Wochen ha-
ben als die konkreten Daten der Oster-
tage», sagt Roger Kreienbühl, Leiter 
Kommuni kation bei der Tourismus En-
gadin Scuol Samnaun Val Müstair AG 
(TESSVM).

Nur einige Betriebe bleiben offen
In der Val Müstair ist das Skigebiet be-
reits geschlossen, die Langlaufsaison 
dauert noch bis 1. April. Im Unterenga-
din ist das Skigebiet Motta Naluns noch 
bis 7. April geöffnet, danach ist auch 
hier Saisonschluss. In Samnaun dauert 
die Wintersaison noch den ganzen 
April bis 1. Mai. Im Unterengadin und 
in der Val Müstair startet die Sommer-
saison Anfang Juni, in Samnaun hö-
henbedingt Anfang Juli. 

Es gibt ein paar wenige Betriebe, wel-
che ganzjährig geöffnet sind. Auf die 
Frage, ob die Gäste nach Ostern über-
haupt noch für Wintersportferien kom-
men, sagt Roger Kreienbühl: «Im April 
verzeichnen wir jeweils immer noch 
rund 50 Prozent der Logiernächte vom 
März, sprich, etwas über 50 000 Logier-
nächte total, primär dank Samnaun.» 
Der Mai sei dann schon recht ruhig, da 
die Bergbahnen und die meisten Betrie-

be geschlossen sind, bevor ab Juni die 
Sommersaison dann wieder anzieht. 

Das Ziel ist die Saisonverlängerung
Auf die Ostertage freut sich Jan Steiner, 
CEO Engadin Tourismus AG: «Dank 
viel Schnee über die ganze Saison hin-
weg haben wir auch über Ostern immer 
noch sehr gute Bedingungen fürs Ski-
fahren und Langlaufen.» Die Buchun-
gen seien dementsprechend besser als 
in anderen Jahren. Wie immer werde 
wohl das Wetter noch einen entschei -
denden Einfluss auf kurzfristige Bu-
chungen haben. 

Im Oberengadin ist die Saison nach 
Ostern noch nicht zu Ende. Es stehen 
Events wie das SunIce Festival vom 4. 
bis 7. April und das Frühlingsfest auf 
dem Corvatsch am 27. April bevor. Die 
Skigebiete Corviglia/Marguns, Sils/
Furtschellas und die Lagalb schliessen 
am 7. April, doch der Corvatsch und 
die Diavolezza bleiben noch bis Ende 
April offen und bieten laut Jan Steiner 
weiterhin gute Verhältnisse. 

«Unsere Bestrebungen aufgrund der 
Tourismusstrategie zielen dahin ab, 
dass wir die Saison im Herbst ver-
längern beziehungsweise überbrücken 
und im Umkehrschluss uns zur klaren 
Zwischensaison im Frühling beken-
nen», so der Touristiker. Immer mehr 

Betriebe im Oberengadin, auch ver-
einzelt Fünf-Sterne Häuser sind ganz-
jährig geöffnet. Ganzjahresangebote 
wie zum Beispiel der Bernina oder Gla-
cierexpress ziehen auch in der Zwi-
schensaison einige Gäste an. Daneben 
nutzen beispielsweise die Sportkader 
aus dem Bereich Freestyle die guten Pis-
tenverhältnisse für Trainingscamps.

Auf dem Berg die Sonne geniessen
«Die frühen Ostertage stellen für die 
Hotellerie und Parahotellerie ein wie-
derkehrendes Ereignis dar, auf das sie 
sich in den letzten Jahren eingestellt 
haben», sagt Marijana Jakic, CEO 
St. Moritz Tourismus AG. Des Weiteren 
spiele das Wetter und vor allem die An-
gebotsvielfalt in dieser Zeit eine ent-
scheidende Rolle, da auch nach Ostern 
noch Gäste nach St. Moritz und ins En-
gadin reisten. «Sportinteressierte kön-
nen im Frühling auf Salastrains und 
Corviglia entweder Skifahren, schnee-
wandern oder einfach die Sonne auf 
dem Berg oder im Tal geniessen», sagt 
sie.

Auch sie verweist auf die Angebote 
für Partyinteressierte: das SunIce Festi-
val, das Surfover bei der Alpina Hütte 
am Osterwochenende oder das Früh-
lingsfest Corvatsch. Für Kulturinteres-
sierte empfiehlt sie die Ausstellung 

«Gerhard Richter. Engadin» noch bis 
am 12. April oder eines der zahlreichen 
Museen im Tal zu besuchen.

Die Entdeckung der Nebensaison
Einige Hotels, Restaurants und Betriebe 
in St. Moritz bleiben teilweise oder ganz 
während der Zwischensaison geöffnet. 
«Dies ist der Beweis, dass unsere Gäste 
immer mehr die Nebensaison für sich 
entdecken», sagt Marijana Jakic. Das 
wiederum passe hervorragend zur neu-
en Strategie der St. Moritz Tourismus 
AG, die auch ausserhalb der Haupt-
reisezeiten ein abwechslungsreiches  
Ferienerlebnis bieten möchte, was wie-
derum zur Verlängerung der Touris-
mussaison und zur Erhöhung der 
Standortattraktivität beitrage. «Die 
St. Moritz Tourismus AG wird trotz des 
bereits bestehenden Angebots ganz be-
sonders auf eine weitere Events- und 
Angebotsentwicklung in den Rand-
saisons setzen», so die Touristikerin.

Ein Blick auf die Statistiken zeigt, 
dass sich im Vergleich zu Vorjahren die 
Zahlen der Zwischensaisons sowohl im 
Frühling als auch im Herbst positiv ent-
wickeln. 

Winter trifft auf Frühling
Das Bergell startet im April jeweils die 
Sommersaison. Dieses Jahr ist der Sai-

sonstart aufgrund Ostern minim nach 
vorne verschoben. Maloja zieht etwas 
später, Mitte Juni nach. «Ein Vorteil ist, 
dass die Schneeverhältnisse in Maloja 
gut sind und im Tal die ersten Früh-
lingsboten bereits präsent sind», sagt 
Eli Baumgartner, Direktorin Bregaglia 
Turismo und ergänzt: «Je früher Ostern 
ist, desto besser ist dieser Mix.» Mit dem 
Event «ARTipasto» bietet das Tal über 
Ostern zusätzlich ein abwechslungs-
reiches Angebot für alle Kulturinteres-
senten. 

«Der Bergeller Frühling ist beliebt, da 
wir auf engstem Raum einiges zu bieten 
haben: Wanderungen, Skitouren, die 
Nähe zu Chiavenna», so Eli Baumgart-
ner. Tagesgäste aus dem Engadin schät-
zen ebenfalls die Ergänzung zu den 
Winterangeboten des Engadins.

«Für die Valposchiavo sind die frü-
hen Ostertage schon ein bisschen eine 
Herausforderung», sagt hingegen Kas-
par Howald, Direktor Valposchiavo Tu-
rismo. Viele Angebote wie beispiels-
weise die Museen sind noch nicht 
geöffnet. «Ein frühes Ostern bedeutet 
keinesfalls automatisch eine Verlän ge -
rung der Saison», sagt er. Wenn Ostern 
so früh im Jahr liege, rechne er eher mit 
einem Rückgang der Gäste bis zu Be-
ginn der Frühlings-/Sommersaison, die 
im Mai richtig startet.

Die noch immer guten Schneebedingungen laden über die Ostertage zu Skitouren ein.   Foto: Dominik Täuber
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Las bes-chinas importantas sun a Zernez
In gövgia ha gnü lö la 
vernissascha da l’exposiziun 
davart insects dal Naturama 
Aargau cul titel «Respekt, 
Insekt!» i’l center dal Parc 
Naziunal Svizzer a Zernez. 
Quist’exposiziun speciala chi 
vain muossada dürant ün on 
dess promouver l’incletta pellas 
bes-chinas e sensibilisar pel 
möd da viver dals insects.

L’exposiziun speciala «Respekt, Insekt!» 
ha il böt da promouver l’incletta per 
üna spezcha suotvalütada chi’d es re-
spunsabla per la regulaziun natürala in-
dispensabla. Üna spezcha chi pissera 
dimena per üna diversità biologica.

E perquai ha Hans Lozza, manader 
da la comunicaziun e da la lavur publi-

ca dal Parc Naziunal Svizzer (PNS),  
eir salüdà als preschaints a la vernis-
sascha culs pleds: «Per nus sco Parc 
Naziunal as tratta d’ün tema fich im-
portant.» Ed el ha bivgnantà uschè a 
l’avertüra da l’exposiziun cul titel 
«Respekt, Insekt!» cha’l Naturama Aar-
gau ha realisà a chaschun da seis 
20avel giubileum. Hans Lozza ha eir 
salüdà a Jasmin Winkler chi’d es la 
manadra dal museum da la natüra Na-
turama. Ella es eir üna da las respun- 
sablas da quist’exposiziun speciala 
dals insects.

Jasmin Winkler ha dat a Zernez spie-
gaziuns davart l’exposiziun chi’d es 
averta i’l center dal PNS fin als 8 da 
marz 2025, adüna dürant las uras 
d’avertüra normalas: «Schi’s creescha 
üna tala exposiziun, schi’s bada svelt 
chi’s tratta pro’ls insects da bes-chinas 
chi fan üna lavur enorm importanta 
pel sistem ecologic. Ellas pisseran 
cha’l sistem da nudritüra haja quella 
qualità cha nus pudain giodair. Eir per 

l’igiena in gods e champogna sun  
ellas indispensablas. Noss’exposiziun 
muos-sa ün grond nomer d’insects chi 
vivan sün quista terra fingià lönch 
avant l’umanità.»

Ils insects pon eir seccar
Schi s’es i cun ögls averts tras l’exposi-
zun e tadlà als pleds da Jasmin Wink-
ler s’haja imprais bler. Insects pon es-
ser seccants e vegnan perquai per part 
lovats via, tös-chantats ed extirpats. 
Schabain chi sun periclitats, sun ils 
insects indispensabels. I sun la plü 
gronda spezcha da bes-chas – trais 
quarts da tuot las bes-chas sül muond 
sun insects. Bundant ün milliun da 
spezchas d’insects sun in tant perscru-
tadas. E quellas vivan fingià var 450 
milliuns ons plü lönch sün terra co ils 
umans.

Il corp d’ün insect consista da trais 
parts: cheu, bruost e part davovart. El 
ha ses chommas, duos tentaculs ed 
alas. Las bes-chinas «seccantas» prai- 

stan üna lavur impajabla pella natüra, 
la quala vess fadia da surviver sainza 
insects. In Svizra vain per exaimpel 
calculada la valur reala per impollinar 
cha’ls insects praistan sün 350 mil- 
liuns francs l’on.

Prodots da s-chart sco fögliom, lai-
na morta, cadavers ed excremaints 
vegnan impitschnits e reciclats ad 
umus chi dà nouva vita. Blers insects 
sun dependents da plantas sco pavel, 
e scha quellas mancan, schi sva-
nischa eir l’insect. Suvent finischa la 
vita dals insects causa chi sun eir nu-
dritüra per utschels, ruos-chs, peschs 
ed amfibis – ed adüna daplü eir per 
umans.

Üna spezcha periclitada
«I’ls ultims decennis s’observa üna 
gronda diminuziun dals insects. Per-
quai es l’inter sistem in privel da ‹mu-
rir›, quai chi vess consequenzas incal-
culablas per l’umanità», ha declerà 
Jasmin Winkler a la vernissascha.

Per la diminuziun dals insects daja 
plüssas radschuns: l’adöver dad insec- 
ticids ill’agricultura, aldüm ed erbicids 
chi influenzeschan la flora e chi elimi-
neschan la basa nudritiva da las be- 
s-chinas. Ün ulteriur motiv pel chal 
d’insects es cha lur spazi da viver vain 
desdrüt. Resultats da diversas perscru- 
taziuns dal PNS cumprouvan quai ma-
nüdamaing.

Las prestaziuns fenomenalas dals in-
sects svaglian pro’ls umans üna gronda 
fascinaziun ed eir respet. Perquai po 
l’exposiziun dal Naturama Aargau 
actuala fascinar eir i’l center dal PNS a 
Zernez. Ella dà eir tschögns pratics e 
muossa co cha l’umanità pudess güdar 
a mantgnair quistas bes-chinas impor- 
tantas.

 Benedict Stecher/fmr

L’exposiziun «Respekt, Insekt!» aint il 
center dal PNS a Zernez es averta fin 
als 8 da marz 2025 dürant las uras 
d’avertüra.

Jasmin Winkler e Hans Lozza han salüdà in gövgia a la vernissascha e declerà l’exposiziun «Respekt, Insekt!» chi vain muossada dürant ün on i’l center dal Parc Naziunal Svizzer. L’exposiziun muossa  
insects da bellezza, sco per exaimpel il scarafag dal diavel. fotografias: Benedict Stecher/mad

Imprender rumantsch tanter Segl e Chicago 
Imprender rumantsch es popular 
– circa 800 partecipantas e 
partecipants dombra la Lia 
Rumantscha on per on. Da 
chattar propcha il cuors adattà 
nun es però adüna uschè simpel. 
Cuors per imprender vallader o 
sursilvan daja in abundanza, 
chattar ün cuors da surmiran o 
puter es fingià üna sfida, ün da 
sutsilvan es quasi impussibel. 

Giò la Bassa es l’interess d’imprender ils 
idioms rumantschs avant man ed i dà 
diversas sportas. I nun es però adüna 
uschè simpel da chattar il cuors adattà 
in l’idiom giavüschà. Uschea spor- 
dschan plüssas scoulas lecziuns in val-
lader o sursilvan. Persunas chi han vö-
glia d’imprender surmiran o puter han 
la pussibiltà da frequentar ün cuors on-
line o da far ün cuors dürant las vacan-
zas in Grischun. Ün cuors da sutsilvan 
as tschercha però invan. 

Davent da Chicago 
La plü gronda schelta da cuors ru-
mantschs spordscha la Lia Ruman- 
tscha (LR) – impustüt cuors online per 
vallader, sursilvan, surmiran e puter. 
«Avant la pandemia haja dat üna o 
tschella prouva online per glieud chi 

nu pudaiva esser preschainta. Quels 
cuors d’eiran però l’excepziun. Hoz es 
la gronda part dals cuors online. Quels 
viagian bain, meglder co quels in 
preschentscha», declera Annalisa 
Schaniel in ün discuors culla FMR. Ella 
es respunsabla pels cuors da ru-
mantsch pro la LR. La müdada a cuors 
online ha chaschunà tenor ella ün 
augmaint da partecipantas e parte- 
cipants: «Nus vain hoz var 800 parte-
cipantas e partecipants l’on», uschea 
Annalisa Schaniel. 

La gronda sporta da cuors online ha, 
sco ch’Annalisa Schaniel disch, plüs av-
antags: ils scolars e las scolaras pon 
tscherner tanter plüssas opziuns e far 
las lecziuns davent da chasa. Ed eir la 
magistraglia nu sto plü esser preschain-
ta fisicamaing, sco per exaimpel la ma-
gistra Luisa Bott chi stübgia actual-
maing a Chicago e dà da là davent il 
cuors da puter. 

Ingüns cuors sutsilvans 
Cuors da rumantsch online han però 
eir dischavantags: «Scha’ls scolars e las 
scolaras fan cuors be online nu’s vezzan 
els per regla mai, els nu pon s-chaffir 
uschea üna ferma cumünanza», consta-
ta Annalisa Schaniel. Per quist motiv 
spordscha la Lia Rumantscha ün di l’on 
ün cuors special illas duos grondas re- 
giuns rumantschas Engiadina Bassa e 
Surselva. Qua pon ils scolars e las scola-
ras s’inscuntrar, frequentar ün atelier 
da lingua e s’occupar culla cultura al lö, 

per exaimpel far pan o as laschar manar 
tras cumün. 

Ultra da quai spordscha la Lia Ru-
mantscha, sco eir la Fundaziun Reto-
romana, la Chesa Planta, l’Academia 
Engiadina e l’Uniun dals Grischs cuors 
in preschentscha illas differentas re-
giuns grischunas. Eir l’Uniun Ruman- 
tscha Rezia Bassa ha organisà our d’aig- 
na iniziativa cuors da rumantsch. 

Unicamaing cuors in sutsilvan nu 
vegnan sports pel mumaint. «Nus vain 
lönch sport cuors da sutsilvan. Uossa 
però nu chattaina ingün chi füss pront 
dad instruir sutsilvan», motivescha An-
nalisa Schaniel la mancanza da cuors 
dal plü pitschen idiom rumantsch. 

Imprender vallader a Turich 
Mevina Puorger instruischa daspö üna 
trentina d’ons a l’Università populara 
Turich l’idiom vallader: «Quai es l’occu-
paziun chi m’ha accupagnada dürant 
mia intera vita professiunala», quinta 
ella in ün discuors culla FMR. 

Ils motivs d’imprender vallader da 
seis students e sias studentas sun divers. 
Blers imprendan rumantsch perquai 
ch’els han üna chasa da vacanzas o rela-
ziuns familiaras in Grischun. «I sun pe-
rò eir da quellas e quels ch’imprendan 
our dad interess, perquai chi vöglian 
avair ün’idea da la quarta lingua naziu-
nala», manaja Mevina Puorger. 

A l’Università populara Turich as poja 
frequentar cuors da rumantsch in sur-
silvan o in vallader, al lö o da medem 

temp eir online. Il cuors da basa düra 
quatter semesters ed ill’instrucziun da 
Mevina Puorger daja ün’invista illa 
grammatica e la cultura dal vallader. 
Davo daja la pussibiltà d’approfundir la 
savüda cun ün cuors da litteratura o ün 
cuors da conversaziun. 

I capita cha persunas ch’impren- 
dessan plü gugent puter s’annunzchan 
pel cuors da vallader. Quai nun es tenor 
Mevina Puorger però ingün problem: 
«Schi s’imprenda vallader, lura s’incle-
gia eir puter, schi s’imprenda puter, lura 
s’inclegia vallader.» 

Imprender puter a Basilea 
«A mai para fascinant chi dà üna lingua 
in Svizra, da la quala eu nun ha in-
gün’idea.» Quai es ün dals motivs per-
sunals da Kathrin Walde chi ha decis 
avant quatter ons d’imprender puter. 
Ella viva actualmaing a Basilea, cu- 
gnuoscha però l’Engiadin’Ota sco giast 
da vacanzas e less gugent viver là davo 
la pensiun. 

Il prüm ha ella fat dürant ün’eivna ün 
cuors a Segl, organisà da la Chesa Plan-
ta da Samedan. Davo quel cuors laiva 
Kathrin Walde in mincha cas cuntinu-
ar, ma pervi dal temp da lavur irregular 
nu d’eira ün cuors emnil online pro la 
Lia Rumantscha ingün’opziun per ella. 

Perquai ha la magistra Martina Shu-
ler dat ad ella il contact d’üna studenta 
engiadinaisa chi viva a Basilea. Cun 
l’agüd d’Anna Mazzina Andry e Han-
nah Flury ha Kathrin Walde imprais 

dürant ils ultims quatter ons puter. Das-
pera ha ella fat minch’on il cuors da la 
Chesa Planta, let la gazetta, tadlà radio 
e guardà emischiuns da Radiotelevisiun 
Svizra Rumantscha. 

 Luisa Cadonau/fmr 

«Cuors da rumantsch  
giò la Bassa» 

I dà üna vasta sporta da cuors ru-
mantschs. Qua üna survista da scoulas 
o instituziuns chi spordschan cuors per 
interessentas ed interessents da la Bassa: 

La Lia Rumantscha spordscha impu- 
stüt cuors online i’ls idioms vallader, 
puter, surmiran e sursilvan. I dà eir in-
strucziun in preschentscha i’ls idioms 
vallader e sursilvan ed in rumantsch 
grischun. Il cuors sutsilvan nu vain pel 
mumaint dat, cun quai chi manca üna 
persuna d’instrucziun. 

L’Università populara Turich spor- 
dscha cuors online ed in preschentscha 
da vallader e sursilvan. 

La «Klubschule Migros» spordscha 
lecziuns da sursilvan e vallader. Ils cuors 
sun per gronda part online, be a Winter-
thur daja ün cuors in preschentscha. I 
vegnan sportas eir instrucziuns privatas. 

La ILS – «International Language 
School» – spordscha cuors privats da val-
lader. Quels cuors sun online.  (fmr/lu) 

www.curs.ch
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Ulteriurs ot fin desch milliuns francs pel Vereina
Il Vereina tschüffa daplü raps sü 
da Berna. Al principi da quist 
mais es gnü dozà il credit unic 
da vart da la Confederaziun chi 
va a favur dal transport d’autos 
cul tren – da 60 milliuns francs 
sün 106 milliuns. Cun üna part 
da tuot quels raps ha la Viafier 
retica fingià fat investiziuns. 
Uossa seguiran amo müdadas 
pro las chaschas e pro’ls vaguns 
d’autos.

Il tunnel dal Vereina es gnü inaugurà 
avant 25 ons ed il transport d’autos cul 
tren es da principi stat ün success. Pla-
nisà e fabrichà es quel per üna presta- 
ziun da 400 000 autos per on. Quista ci-
fra ha il Vereina fingià ragiunt dal 2006 
e daspö là – cun excepziun dals duos 
ons da corona o singuls invierns cun 
paca naiv – sun minch’on circulats da-
plü autos tras la muntogna culla viafier.

Uschè ha il Vereina l’on passà eir 
gnü ün record cun 535 000 autos chi 
han fat adöver dal transport süllas 
aschinas. Perquai vala il tunnel tanter 
l’Engiadina e’l Partenz – sper il Furca, 
il Lötschberg e’l Simplon – sco trans-
port d’autos cul tren sün tragets d’im-
portanza naziunala. Per quists quat-
ter transports d’autos vaiva il 
Parlamaint federal decis l’on 2019 ün 
credit da 60 milliuns francs pella fi-
nanziaziun da l’infrastructura per 
chargiar ils autos. Ils raps derivan da 
mezs à-fond perdu da la Confedera- 
ziun. Als 6 da marz es quel credit gnü 
augmantà per ulteriurs 46 milliuns 
francs.

Infrastructura a Selfranga e Sagliains
Tenor Silvio Briccola, respunsabel pel-
las finanzas pro la Viafier retica (VR), 
survain il Vereina dals 46 milliuns 
francs implü var ot fin desch milliuns. 
El disch: «Quist credit es be per l’infra-
structura da chargiar ed access pro’ls 
portals dal Vereina. Cun quists raps lai-

na amegldrar e renovar las vias d’access 
a Selfranga sco eir a Sagliains.»

Uossa cumainza la VR culla planisa- 
ziun in detagl da tuot las lavuors, chi 
vessan da gnir realisadas i’ls prossems 
duos fin quatter ons. Be fingià la sana- 
ziun da la surtratta da las vias vess da 
cuostair var 1,5 milliuns francs. Üna 
gronda part da l’import dal nouv credit 
gnarà tenor Silvio Briccola però investi 
in ün nouv process per pajar mez-auto-
maticamaing. Uschè esa previs da met-
ter ad ir ün vial d’autoservezzan per 
passar la barriera. «Co cha quel sistem 
pudess però guardar oura, quai stuvaina 
uossa amo sclerir in detagl. La VR in- 
fuormarà scha’l concept es sün maisa», 
disch Silvio Briccola.

Rimplazzar la flotta dals chars 
Dal credit da 60 milliuns francs dal 
2019 ha la VR surgni var 20 milliuns 
francs pel Vereina. Cun quels raps s’ha-
ja cumprà üna nouva locomotiva speci-
almaing pel transport d’autos, chi pus-
sibiltescha üna uschè nomnada 
«gestiun da sandwich». «Cun quella ge-
stiun s’haja da tuottas duos vart üna lo-
comotiva ed uschè as poja augmantar 
la sgürezza ed agir meglder in cas da dis-
turbis. Implü s’haja eir amo cumprà ses 
vaguns per chargiar veiculs pesants, sco 
per exaimpel camiuns», declera Silvio 
Briccola.

Na be las cifras da transport dan per-
dütta dal success dal Vereina, dimpersè 
eir ils chars chi sun – davo 25 ons e di-

versas reparaturas – a la fin da lur vita ed 
han da gnir rimplazzats. Quai sarà in 
avegnir la plü gronda investiziun per la 
VR in connex cul Vereina – e la Retica fa 
quint cun ün import tanter 30 e 40 mil-
liuns francs per quist rimplazzamaint.

Finanziaziun cumplichada
Sco cha Silvio Bricola disch, saja la fi-
nanziaziun da tuot il Vereina – visa da 
dadour – ün pa cumplichada. La gronda 
investiziun in chars nouvs nu fa nempe 
part dal credit da la Confederaziun. 
«Tuot la flotta da chars pels autos ha da 
gnir finanziada cun credits al marchà 
da chapital. Ma nus sperain da surgnir 
bunas cundiziuns da vart da la Confe-
deraziun, dimena üna garanzia solida-

rica (tud. Solidarbürgschaft des Bun-
des)», disch Silvio Briccola.

El agiundscha cha tuot l’infrastructura 
chi pertocca il tunnel sco tal – sco il man-
tegnimaint, la sgürezza e la ventilaziun – 
gnia finanziada tras üna cunvegna da 
prestaziun speciala be per quista infra-
structura dal tunnel. Ils mezs finanzials 
per quella derivan per 100 pertschient 
da la Confederaziun. Dimena as tratta 
d’üna terza pussibiltà da la VR da gnir a 
raps pel Vereina. «Perquai eschna fich 
cuntaints cha nus vain surgni ün ulteriur 
sustegn finanzial dad ot fin desch mil- 
liuns francs da vart da la Confederaziun, 
be pella sanaziun da l’infrastructura dal 
transport d’autos», uschè Silvio Briccola.

 Martin Camichel/fmr

Il transport d’autos tras il Vereina ha surgni ün ulteriur sustegn da la Confederaziun. Quel import vain investi in l’infrastructura da chargiar pro’ls portals  
a Selfranga ed a Sagliains. fotografia: RTR

Contribuziuns da passa 413 000 francs our dal fondo dals fits d’aua
In venderdi s’han radunadas las 
delegiadas ed ils delegiats da la 
Corporaziun Energia Engiadina a 
Zernez per sia radunanza. Ün 
dals temas principals es statta 
la discussiun sur da las 
contribuziuns our dal fondo dals 
tschinch pertschient dals fits 
d’aua. 

JON DUSCHLETTA

Illa preschantaziun dal quint annual 
2023 ha l’administradur e chaschier 
scadent da la Corporaziun Energia En-
giadina (CEE), Fritz Felix, manzunà sur 
tuot duos posiziuns: Per üna il defizit il-
la sparta tecnica ed administraziun, cu-
osts cha’ls cumüns da la corporaziun 
han da pajar. Quella cifra saja statta, 
grazcha a la vendita dad energia al EW 
Samignun in l’ottezza da raduond 
97 200 francs bainschi plü bassa co i’ls 
ultims ons. 

La seguonda posiziun, quella dals 
bundant 112 600 francs defizit i’l fondo 
dals tschinch pertschient dals fits 
d’aua, resulta tenor Felix dal fat, cha la 
radunanza dals delegats da prümavaira 
e la sezzüda da la suprastanza d’utuon, 
han dat oura daplü daners, co quai chi 
staiva a disposiziun. Tantüna resulta 

per l’on 2024 ün preventiv allegraivel, 
sco cha Victor Peer ha pudü constatar 
davo cha Gianna Rauch Poo, la succes-
sura da Fritz Felix, ha preschantà tal a la 
delegiada.

Il fondo da tschinch pertschient 
Illa dumonda dal spartimaint da las 
contribuziuns our dal fondo dals 
tschinsch pertschient dals fits d’aua sa-
jan gnüdas strapachadas duos ons in fi-
la las reservas, ha dit Peer, ma el ha mu-
ossà via, cha in l’on curraint pudess il 
quint darcheu ir sü sco giavüschà. Quai 
implü grazcha a la decisiun unanima da 
la delegiada, da schoglier il pool d’egua-
lisaziun – gnü s-chaffi da seis temp i’l 
rom dal reglamaint SDL, las uschè 
nomnadas «System Dienstleistungen» 
– e da transferir las reservas da s-chars 
200 000 francs dal pool d’egualisaziun 
i’l fondo dals tschinch pertschient.

Il president da la cumischiun dal fon-
do, Domenic Toutsch, ha preschantà e 
miss in discussiun 47 posiziuns da con-
tribuziuns in l’ottezza totala da 413 624 
francs previsas per l’on curraint. Tanter 
oter eir las posiziuns las plü otas, il su-
stegn da sport da giuvenils i’l perimeter 
dals cumüns concessiunaris da la CEE 
da 125 000 francs, il sustegn general da 
la Fundaziun Nairs i’l rom da la nouva 
cunvegna da prestaziun da 60 000 
francs, la contribuziun per l’access pu-
blic dal Chastè da Tarasp da bundant 
49 000 francs, implü 40 000 francs in  

fuorma d’ün credit transitori vi da la re-
novaziun da la Chasa da la Fundaziun 
Archiv Cultural Engiadina Bassa a 
S-chadatsch opür 25 000 francs a man 
da la Fundaziun Muglin da Ftan vi da 
las lavurs da sanaziun dal Muglin. Ulte-
riuras contribuziuns da circa 40 000 
francs spetta la cumischiun fin la fin da 
l’on curraint ed a favur da divers pe-

tents. Sur da talas contribuziuns vain 
decis illa sezzüda d’utuon da la supra- 
stanza da la CEE. 

Vademecum da l’istorgia da la CEE
23 ons es stat Fritz Felix da Susch in ca-
rica sco administradur da la CEE. In seis 
pled da cumgià ha el ingrazchà per 
avair gnü «il privilegi e l’occassiun da 

das-chair tour invista in indombrabels 
documaints e protocols chi raquintan 
la lunga ed ourdvart interessant’istor- 
gia da la corporaziun.» Per pudair ina-
vant amo profitar dal savair e da l’ex-
perienza da Fritz Felix ha la suprastanza 
da la CEE proponü ad el sco commem-
ber liber illa suprastanza. «Perche cha 
eir quai va a fin ün bel di, sun eu gnü 
sün l’idea, da scriver sü meis savair per 
mantgnair quist pustüt per generaziuns 
plü giuvnas chi surpgiliaran ün bel di il 
tumun da la CEE», uschè Felix. Naschü 
landroura es ün Vademecum cul titel 
«Ils cumüns concessiunaris da las Ouv-
ras Electricas d’Engiadina» chi recapi-
tulescha sün 66 paginas l’istorgia da la 
CEE e tratta temas sco las concessiuns 
ed ils fits d’aua, il fondo dals tschinch 
pertschient, l’energia electrica sco tala, 
l’organisaziun e la funcziun da la Grisch-
electra AG sco eir ils organs ed ils func- 
ziunaris da la corporaziuns svessa. Quel-
la as nomna daspö l’on 2014 Corpora- 
ziun Energia Engiadina (CEE), avant 
vaiv’la nom Corporaziun dals Cumüns 
concessiunaris da las Ouvras Electricas 
d’Engiadina (CCC OEE).

Dürant la delegiada es gnü confermà
unanimamaing Victor Peer sco com-
member dal cussagl administrativ da 
las Ouvras Electricas d’Engiadina (OEE) 
e la Musica da S-chanf ha pisserà a la fin 
da l’arrandschamaint pel trattegni-
maint musical dürant l’aperitiv illa  
cuort dal chastè a Zernez.

Victor Peer (a schnestra), il president da la CEE, ha ingrazchà a l’anteriur 
administradur ed actuar Fritz Felix per sia lavur. fotografia: Jon Duschletta
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Die Bündner Jagd ist nachhaltig
Viele Vertreter aus Jägerschaft 
und Wildhut folgten kürzlich dem 
Vortrag des Wildbiologen Hannes 
Jenny bei der Engadiner 
Naturforschenden Gesellschaft 
in Samedan. Darin ging es um 
die Entwicklungen in der Jagd, 
Erfahrungen und Detailwissen. 

Hannes Jenny, langjähriger wissen-
schaftlicher Mitarbeiter am Amt für 
Jagd und Fischerei, blickte zurück auf 
seine Tätigkeit. Der mittlerweile pensio-
nierte Wildbiologe, der am Schluss das 
Amt ad interim leitete, hat die Bündner 
Jagd geprägt wie kaum ein Anderer. Jen-
ny begann und beendete seinen Vortrag 
mit einem Foto seiner Jagdhütte im 
Schanfigg. Zu Beginn definierte er den 
Begriff Nachhaltigkeit in Bezug auf die 
Jagd. Für Graubünden postulierte er ei-
nen hohen Nachhaltigkeitsstandard 
und begründete diesen mit Einblicken 
in sehr viele wildbiologische Erkennt-
nisse. Die meisten wiesen auf im Verlauf 
der letzten Jahrzehnte erfolgte Verbes-
serungen hin, sowohl seitens des Jagd-
betriebs als auch seitens der Wildtier-
bestände und es gelang ihm auch 
aufzuzeigen, dass das eine viel mit dem 
anderen zu tun hat. Am Beispiel der Ent-
wicklung der Grosstierfauna wurde dies 
besonders deutlich. Die kaum geregelte 
Jagd, Ausrottungen und gebietsweise 
Übernutzung der Wildtierlebensräume 
im Verlauf des 17. bis 19. Jahrhunderts 
überlebten nur die Gämse und der Stein-
adler, und auch diese nur in kleinen Be-
ständen. 

Patentjagd seit 1938
Das erste Jagdgesetz im Jahr 1875 brach-
te mit der Einführung der Patentjagd 
und von Wildschutzgebieten die Wen-
de. Jenny beleuchtete diese wichtige 

Zeit der Weichenstellung in Richtung 
Nachhaltigkeit mit politischen Anekdo-
ten. So hing vieles von Zufälligkeiten 
und einer gewissen politischen Willkür 
ab, die sich aus den damaligen Zeiten er-
gaben. Eine Herrenjagd mit Pachtre-
vieren hat sich trotz teilweise starkem 
Druck in dieser Richtung in Graubün-
den nie durchsetzen können. Das Pa-
tentjagdsystem wurde 1938 gesetzlich 
gefestigt, zusammen mit relativ rigiden 
Kontrollmechanismen. Schritt für 
Schritt entwickelten sich die jagdlichen 
Massnahmen Richtung Nachhaltigkeit, 
etwa mit der Einführung der Jagd-
prüfung 1943 oder mit der Sonderjagd 
1956. Eine Besonderheit war die Einfüh-
rung des Bündner Kalibers für Kugelwaf-
fen. Das Schalenwild sei mit grossen Ka-
libern zu erlegen, so stand es 1877 im 
kantonalen Jagdgesetz, es wurde auf 
10,4 Millimeter definiert. Später hat 
man die gesetzlichen Vorgaben  
anpassen müssen, weil die genauen 
Messungen der Bündner Patronen 10,3 

Millimeter ergaben. Seither gelten min-
destens 10,2 Millimeter. Die europa weit 
zu den grössten Kalibern zählende Pa-
trone wird bis heute von der Mehrheit 
der Jägerschaft befürwortet. 

Bleiverbot für Vogelschutz
Allerdings gilt seit 2020 ein Verbot von 
bleihaltiger Munition im Kanton Grau-
bünden. In Zusammenarbeit mit der Vo-
gelwarte Sempach wurden die Aus-
wirkungen von Blei auf grosse 
Greifvögel untersucht und hohe Belas-
tungen bei Steinadlern und Bartgeiern 
festgestellt. Als erster Kanton hat Grau-
bünden daraufhin bleifreie Jagd-
munition als obligatorisch eingeführt. 
Die Einführung einer Jagdplanung war 
ein weitere wichtiger Schritt. Dieser ba-
siert auf ökologischen Grundsätzen und 
bedingt die genaue Kenntnis der Wild-
tierbestände und deren Entwicklungen. 
Damit ist in erster Linie eine effizient ar-
beitende Wildhut gefordert, mit aktuell 
über 60 Wildhütern. Paradigmen-

wechsel mussten immer wieder gegen 
Widerstände in konservativen Jagd-
kreisen durchgesetzt werden. So, als 
1988 neue Jagdgesetze vom Schutz von 
Jungtieren und Muttertieren aus öko-
logischen Gründen beim Schalenwild 
abkehrten, oder als 2007 das zweistufige 
Jagdsystem mit einer jagdfreien Woche 
eingeführt wurde. 

Weitere Meilensteine waren der Auf-
bau eines dichten Netzes von Wild-
schutzgebieten und die Einführung von 
Wildruhezonen, in enger Kooperation 
mit den Gemeinden. 

Nachhaltig dank Wissenschaft
Jenny thematisierte auch die alle paar 
Jahre auftretenden Polemiken zu jagd-
lichen Themen, die oft von Medien stark 
verzerrte Darstellungen zeigten. Als Bei-
spiel nannte er die Berichterstattung 
während der legendären Wintersterben 
von Hirschen im Engadin im Jahr 1956, 
als eine Umstellung auf die Revierjagd 
gefordert wurde. In der Folge investierten 

die Jagdbehör den zusammen mit Hoch-
schulen viel in die Erhebung von 
Grundlagen wissen über die Wild-
bestände durch Forschung. Rothirsche 
wurden markiert und später telemetriert, 
Verhaltensforschung und ökologische 
Analysen durchgeführt. Das hatte eine 
dringend notwendige Versachlichung 
der Themen rund um die Wildtiere zur 
Folge. Neben klimatischen und gesell-
schaftlichen Veränderungen führte eine 
Ökologisierung der Jagdplanung und ein 
stets nachhaltiger werdendes Jagdsystem 
zu einer eindrücklichen Wieder-
erstarkung praktisch sämtlicher Wild-
tierarten in Graubünden und auch zu ei-
ner Rückkehr der ausgestor benen 
Grosstiere. Ganz besonders zeigte sich 
dies im Engadin, wo mit der Rückkehr 
von Bartgeiern, Fischottern und Bibern 
nun auch noch der Iltis wieder nach-
gewiesen wird. Das ist erfreulich, bringt 
aber am Beispiel von Braunbär und Wolf 
auch oft emotional aufgeladene Kon-
fliktthemen zurück, wo Jagdbehörden 
besonders gefordert werden. 

Jenny fokussierte im letzten Teil auf 
die Vertreter der Grosstierfauna und 
zeigte dabei eindrücklich, wie um-
fassend und detailliert das Wissen über 
unsere Wildtierfauna heute ist. Da sind 
zum einen die Bestandsentwicklungen 
und Verbreitungsdaten der Wildarten, 
aber auch wildtierbiologische For-
schungserkenntnisse wie etwa der Zu-
sammenhang zwischen dem Gehörn-
wachstum von Steinböcken und dem 
Klima oder die Bewegungen von be-
senderte Wölfen. In einem Fall wan-
derte ein in der Surselva besenderter 
Wolf bis nach Budapest, wo er gewildert 
wurde. Es war spürbar, dass aus all die-
sen Erkenntnissen Jennys Herzblut für 
eine lebenslange Leidenschaft der Jagd 
spricht. Ein zentraler Punkt ist, so mein-
te er zum Schluss, dass die Jagd Freude 
bereitet. Sonst werde sie zur reinen 
Schädlingsbekämpfung.  David Jenny

Ehrung Die Auszeichnung «La Punte-
rin des Jahres 2023», welche von La 
Punt Ferien verliehen wird, gebührt 
Heidi Joos, einer faszinierenden Per-
sönlichkeit, die durch ihre Lebens-
geschichte und ihr Engagement für die 
Gemeinschaft herausragt.

Heidi Joos, geboren und auf-
gewachsen in Chur, machte an der 
Töchterhandelsschule eine kaufmän-
nische Ausbildung und arbeitete etli-
che Jahre im Beruf. Im Jahre 1977 zog 
sie mit ihrer Familie nach La Punt Cha-
mues-ch, wo sie später ihren jetzigen 
Ehemann kennenlernte. Mit ihm zu-
sammen führte sie einen Bauernhof 
und kümmerte sich um Haus und Kin-
der. Der Traum, Krankenschwester zu 
werden, führte sie 1989 ins Spital, wo 
sie als Schwesternhilfe begann und 
1991 zur Pflegeassistentin ausgebildet 
wurde.

Nach ein paar Jahren Tätigkeit im 
Spital erwarb sie 2003 am Plantahof 
den Titel der Landwirtin. Heidi und 
Marco führten erfolgreich den Bauern-
hof, zu dem auch ein Hoflädeli gehörte, 
welches Heidi mit Herzblut betrieb. 
Nach ein paar Jahren bei der Spitex trat 

sie in den wohlverdienten Ruhestand 
ein und verkaufte 2020 mit Marco den 
Betrieb.

Ihr Engagement für die Gemein -
schaft begann, als sie 2022 angefragt 
wurde, die Organisation von Senioren-
anlässen zu übernehmen. Nach an-
fänglichem Zögern nahm Heidi an, 
wuchs in die Rolle hinein und ent-
wickelte ein abwechslungsreiches Jah-
resprogramm. Dabei bindet sie die  
Senioren aktiv ein, ermöglicht Ideen-
austausch und sorgt für eine lebendige 
Gemeinschaft.

Der Einsatz von Heidi Joos spiegelt 
sich nicht nur in der Organisation von 
Reisen und Wanderungen wider, son-
dern auch dann, wenn sie Kuchen für 
den Dorfmarkt organisiert. Sie sagt: «Je-
der hat etwas beizutragen, und ich 
freue mich, einen Beitrag dazu leisten 
zu können.»

Mit ihrer warmen Persönlichkeit und 
ihrem Engagement ist Heidi Joos eine 
inspirierende «La Punterin des Jahres 
2023». Ihr Beispiel zeigt eindrücklich, 
wie Gemeinschaftssinn und Zusam -
menhalt eine lebendige Dorfgemein -
schaft schaffen können. (Einges.)

Heidi Joos ist «La Punterin des Jahres 2023» 

Die Jagd in Graubünden hat sich über die Jahre zu einem nachhaltigen System entwickelt.  Foto: Jan Schlatter

Heidi Joos wurde von La Punt Ferien als La Punterin des Jahres ausge-
zeichnet.   Foto: z. Vfg

Veranstaltung

Vier Tage ARTipasto über Ostern
Bergell Vom 28. März bis 1. April findet 
das traditionsreiche ARTipasto zum ach-
ten Mal statt, organisiert von Bregaglia 
Engadin Turismo. Das diesjährige Pro-
gramm ist ausgerichtet auf alle kultur- 
sowie kunstaffinen Personen. Der loka-
le, regionale sowie internationale Fokus 
der Inhalte beweist einmal mehr die An-
ziehungskraft des Tales mit seinem fa-
cettenreichen Kunst- und Kulturerbe. 

Das Programm startet am Donners-
tagabend, 28. März, in der Schule Sama-
rovan in Stampa mit einem Auftakt im 
Rahmen der Feierlichkeiten zum Jubilä-
um «500 Jahre Freistaat der Drei Bün-
de». Die Historikerin Saveria Masa fo-
kussiert sich auf die Geschichte des 
Bergells zwischen 1400 bis 1900. Der 
Anlass wird von Marco Giacometti mo-
deriert. 

Der Einstieg am nächsten Tag beginnt 
mit dem Gottesdienst zum Karfreitag, 
am Nachmittag folgt um 13.30 Uhr 
beim Alten Zollhaus in Castasegna eine 
Dorfführung. Ab 15.00 Uhr sind in der 
Galleria il Salice in Castasegna die Bilder 
des Künstlers Bernhard Maros czyk mit 
dem Thema «Licht ohne Grenzen vom 
Engadin zum Comersee» zu bestaunen. 
Um 17.30 Uhr folgt im Palazzo Vertema-
te Franchi in Prosto di Piuro in Italien ei-
ne Vernissage der beiden Kunstschaffen-
den Silvia Del Grosso und Luca 
Salvadalena. Um 20.00 Uhr wird im 
Centro Giacometti in Stampa der Film «i 
Giacometti» der Engadiner Regisseurin 
Susanna Fanzun gezeigt.

Der Ostersamstag beginnt mit einem 
Malworkshop für Kinder und Erwach -
sene, um 9.00 Uhr leitet der Kunstlehrer 
Romano Giovanoli durch seine Mal-

schule Panaläda in Vicosoprano. Die In-
teressierten werden in die Farbenwelt 
von Augusto Giacometti eintauchen 
und Werke von ihm interpretieren. Ab 
10.00 Uhr wird während einer Vieh-
schau im Garten des Palazzo Castelmur 
in Coltura die vierbeinige «Miss Brega-
glia» auserkoren. Um 17.00 Uhr folgt die 
Ausstellungseröffnung «Konstruierte 
Welten», kuratiert von Luciano Fasciati 
in der Sala Viaggatori in Castasegna. Ab-
schliessend findet in Bondo eine Vor-
stellung der kommen den Biennale Bre-
gaglia 2024 durch die Kuratorin Misia 
Bernasconi statt. 

Am Ostersonntag beginnt um 14.15 
Uhr die Einweihung des neuen Sentiero 
Giacometti in Borgonovo sowie Stampa. 
Am Ostermontag, 1. April, steht das tra-
ditionelle Ostereiwerfen auf dem Pro-
gramm, welches in verschiedenen Dör-
fern des Bergells praktiziert wird. Das 

KulturGasthaus Pontisella in Stampa 
bietet um 10.00 ein reichhaltiges 
Brunch-Buffet mit lokalen Produkten. 
Für die musikalische Begleitung sorgen 
Miriam Cipriani und Flaviano Rossi an 
der Querflöte sowie Andrea Magnani am 
Fagott. 

Zum Abschluss dieser vier intensiven 
Tage findet im Palazzo Salis in Soglio die 
Vernissage des Zentrums für Kognitive 
Kunst statt. Felix Stoffel, Begründer der 
Kognitiven Kunst, hat das Alpen-
Triptychon von Giovanni Segantini auf 
innovative Weise interpretiert. Die Mo-
deration des Events übernimmt die re-
nommierte Kulturschaffende und Ur-
enkelin Segantinis, Diana Segantini.

  (Einges.)

Weitere Informationen und Anmeldungen: 
Bregaglia Engadin Turismo, Telefon 081 822 15 
55 oder info@bregaglia.ch, Weitere Informationen 
unter: www.bregaglia.ch/de/artipasto

Kognitive Interpretation des Segantini-Werkes «Werden» von Felix Stoffel. 
Zu sehen am diesjährigen ARTipasto. Foto: z. Vfg
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Bike-Occasions-Markt 
plus Auslaufmodelle

aus der Miete verkaufen wir 
top Bikes zu top Preisen

vom Samstag, 13. April 2024 
bis Samstag, 19. April 2024 

(Sonntag geschlossen)

Via Maistra 169 · 7504 Pontresina · Tel. +41 81 842 71 55 · www.faehndrich-sport.ch

OSTER – AKTION
26. – 30. März 2024

10 % RABATT AUF DAS 
FRISCHFISCHSORTIMENT

Do.  8.00 – 12.00 /14.00 – 18.00

Sa.  8.00 – 12.00 /14.00 – 16.00

081 833 39 03 



F ROHE 
    OSTERN

c o n c e p t s t o r e

Plazzet 18 | 7503 Samedan | 081 850 08 05

Auf alle Second Season Artikel 

50 - 70%

Besuchen Sie uns und finden 
Sie Ihr perfektes Teil!

Öffnungszeiten 

9.30 - 12 / 14 - 18.30    Bike-Saison 2024

 www.corvatsch-diavolezza.ch

Snow Night mit DJ 
in der Hossa Bar

@CORVATSCH

KARFREITAG, 29. MÄRZ
Oster-Rave mit DJ
in der Hossa Bar

@CORVATSCH

SAMSTAG, 30. MÄRZ

Fondueplausch mit DJ
im Restaurant Kuhstall

@FURTSCHELLAS

OSTERSONNTAG, 31. MÄRZ
Early-Bird-Skifahren & 

Brunch im Restaurant 3303
@CORVATSCH

OSTERMONTAG, 1. APRIL



Geniessen Sie entspannte Ostertage bei uns auf der Terrasse 
mit traumhafter Aussicht auf den Lago di Le Prese.
Wir haben bis zum 27. Oktober täglich ab 7.30 Uhr für Sie geöffnet. 

Hotel Le Prese I Via Principale 31I 7446 Le Prese
+41 (0) 81 839 12 00 I www.hotel-le-prese.swiss

Wiedereröffnung 
ab 29. März 2024

25. März – 01. April 2024

DETOX Oster-Spezial
Bei einer entschlackenden und entsäuernden Salzsteinmassage mit naturbelassenem Alpen-
salz kann sich Ihr Körper auf den Frühling vorbereiten. Die Wärme der Salzsteine dringt tief 
ins Muskelgewebe ein und energetische Blockaden werden sanft gelöst und dabei das Im-

munsystem gestärkt. 

Anschliessend servieren wir Ihnen einen Frühlings-Power-Smoothie.

50 min / Fr. 140.– (inkl. Spa-Eintritt für 3 Stunden)
Termine vereinbaren wir gerne für Sie an der Spa-Rezeption im 3. Stock oder telefonisch 

Reservierungen unter: +41 81 836 61 08, www.ovaverva.ch/reservation, spa@ovaverva.ch 
Stornierung bis 24 Stunden vor Reservierung kostenlos; danach Verrechnung des gesamten Betrags.
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Sils/Segl i.E. Silvaplana St. Moritz Celerina Pontresina Samedan Bever La Punt Chamues-ch Madulain Zuoz S-chanf Zernez Scuol

Im Zeitraum von Januar 
bis März hat der Gemein -
derat von Zuoz unter ande-
rem über Folgendes be-

schlossen und beraten:
S-chanf kündigt die Leistungsver-

einbarung betreffend Werk- und 
Forstdienst; Der Gemeindevorstand 
von S-chanf hat die Kündigung für die 
Zusammenarbeit in den Bereichen 
Werk- und Forstdienst per Ende 2023 
eingereicht, mit einer Übergangszeit 
bis zum 30. April 2024. Betreffend zu-
künftigem Betrieb der Wasserversor -
gung der Gemeinde S-chanf sind 
noch Abklärungen im Gange. Keine 
Konsequenzen hat der Entscheid des 
Gemeindevorstandes S-chanf für die 
Mitarbeiter des Werkdienstes, die von 
der Gemeinde Zuoz angestellt sind 
und das auch bleiben.

Individuelle Gästetaxe für das 
Jahr 2024; Das Gesetz betreffend 
Gäste- und Tourismusförderungs-
abgaben wurde überarbeitet. Die in-
dividuelle Gästetaxe, welche Beher-
bergungsbetriebe direkt beim Gast 
einfordern können, wird vom Ge-
meinderat bestimmt. Bisher war der 
Betrag auf CHF 4.00 pro Übernach -
tung definiert, und der Gemeinderat 
beschliesst, den Betrag für die indivi-

duelle Gästeabgabe bei CHF 4.00 zu 
belassen.

Quartierplan Curtin Plavaunt II; 
Der Gemeinderat von Zuoz hat, ge-
stützt auf Art. 19 Abs. 1 der Raumpla -
nungsverordnung für den Kanton 
Graubünden (KRVO), den Quartier-
plan Curtin Plavaunt Teilgebiet II (Teil 
Südost), bestehend aus den Quartier-
planvorschriften, dem Gestaltungs-
plan und dem Erschliessungsplan ge-
nehmigt. Die Publikation fand ab 1. 
Februar 2024 statt.

Hotel Botta – Chaunt da Crusch;
Nachdem die Bauarbeiten beim neuen 
Hotel Botta seit mehreren Monaten 
stillstehen, hat der Gemeinderat Kon-
takt mit der Besitzerschaft des neuen 
Hotels aufgenommen, um die Fortset-
zung und die Beendigung der Arbei -
ten zu klären. Ziel des Gemeinderates 
sind generell mehr warme Betten, 
sprich Hotelbetten. Er klärt die Mög-
lichkeiten der Gemeinde, die Fertig-
stellung des Hotels zu beschleunigen 
und zu ermög lichen.

Totalrevision Ortsplanung; Im Ju-
li 2023 hat die Gemeinde Zuoz die Re-
sultate der Vorprüfung der Revision 
der Ortsplanung erhalten. Diese wur-
de dem Kanton Graubünden im Janu-
ar 2022 eingereicht. Seit Juli 2023 

sind die Planungskommission und 
der Gemeinderat daran die Rück-
meldungen und Hinweise der kanto -
nalen Ämter zu bearbeiten. Diese Ar-
beiten sind in den letzten Zügen. 
Vorgesehen ist die öffentliche Auflage 
der Totalrevision Ortsplanung im 
April 2024, welche auch eine Infor-
mationsveranstaltung beinhaltet.

Sela Pradels – permanente WC-
Anlage; Die Durchführung verschie -
dener Veranstaltungen in der Sela Pra-
dels haben aufgezeigt, dass eine 
permanente WC-Anlage nötig ist. 
Nachdem verschiedene Ideen und Va-
rianten evaluiert wurden, beschliesst 
der Gemeinderat eine vorfabrizierte 
WC-Anlage in ähnlicher Qualität wie 
die bisher gemieteten Toiletten zu in-
stallieren. Die Anlage wird in der Ecke 
der Halle Richtung Süd installiert und 
bietet damit auch der Golf Engadin 
St. Moritz AG einen Nutzten, welche 
sich an den Kosten beteiligt.

Neue Lehrerinnen für die Primar-
schule Zuoz/Madulain; Der Ge-
meinderat wählt für das neue Schuljahr 
2024/25 Frau Luana Oswald als schu-
lische Heilpädagogin und Frau Ursina 
Rutishauser als Primarlehrerin für die 
Primarschule Zuoz/Madulain. Herz-
liche Gratulation!

Auflösung heilpädagogischer Son-
derschulverband Oberengadin; Die 
Delegierten der am Sonderschulver-
band beteiligten Gemeinden haben an 
der Delegiertenversammlung beschlo -
ssen, diesen aufzulösen. Der Ge-
meinderat muss diese Auflösung be-
stätigen. Mit der Auflösung wird das 
Kapital des Sonderschulverbandes an 
die Gemeinden zurückbezahlt. Die 
heilpädagogische Sonderbeschulung 
wird seit mehreren Jahren nicht mehr 
vom Sonderschulverband, sondern 
von der Institution Giuvaulta an-
geboten und direkt den Gemeinden in 
Rechnung gestellt. Der Gemeinderat 
nimmt die Auflösung des heilpädago-
gischen Sonderschulverbandes Ober-
engadin zur Kenntnis und bestätigt 
diese.

Unterstützungsgesuch Chesa 
Planta Samedan; Die Chesa Planta 
Samedan hat ein Unterstützungs-
gesuch für ein Projekt zur Überarbei -
tung und Anpassung der romani-
schen Lehrmittel eingereicht. Mit 
dem Gesuch hat die Chesa Planta Sa-
medan eine Kostenübersicht einge-
reicht, welche Gesamtkosten von 
CHF 63‘000.00 beinhaltet. Der Ge-
meinderat beschliesst das Gesuch mit 
CHF 1‘000.00 zu unterstützen.

Eventfinanzierung durch die En-
gadin Tourismus AG; Nachdem 
St. Moritz nicht mehr Teil der Desti-
nation ist, hat diese über die Präsi -
den tenkonferenz angefragt, die 
Eventfinanzierung ab dem Jahr 2025 
wieder über die Engadin Tourismus 
AG zu koordinieren. Der Gemein -
derat beschliesst, die Anfrage nicht zu 
genehmigen. Die Hauptgründe sind, 
dass die Mehrheit der unterstützten 
Veranstaltungen in St. Moritz und zu-
dem während der Hauptsaison statt-
finden. Natürlich steht es den einzel-
nen Organisationskomitees der 
betroffenen Veranstaltungen offen, 
ein Unterstützungsgesuch direkt bei 
der Gemeinde Zuoz respektive der 
Engiadina Plaiv Turissem einzu -
reichen.

Gemeindeversammlung vom 27. 
März 2024; Am Mittwoch 27. März 
2024 um 20.15 Uhr findet eine Ge-
meindeversammlung statt, um zwei 
Kreditanfragen zu traktandieren. Ei-
nerseits geht es um die Finanzierung 
der Projekte Schulhausplatz, öffent-
liche Toiletten und die dazugehörige 
Infrastruktur. Und zweitens wird die 
Kreditanfrage für die letzte Etappe des 
Ersatzes der Lawinenverbauungen auf 
Albanas traktandiert.  (pst)

S-chanf kündigt Leistungsvereinbarung betreffend Werk- und Forstdienst

Sils Ratsbericht 2024/1 des 
Gemeindevorstand Sils.
Raumplanung; Teilrevisi-
on Zweitwohnungs-

gesetz: Der Gemeindevorstand hat 
nach Eingang der kantonalen Vor-
prüfung die Teilrevision des Zweit-
wohnungsgesetzes zu Handen der öf-
fentlichen Mitwirkung verabschiedet 
und dafür auch die entsprechende 
Planungszone verlängert. Die einge-
gangenen sieben Stellungnahmen 
werden nun ausgewertet, beant-
wortet und allfällige Anpassungen 
vorgenommen. Inhaltlich umfasst 
die Teilrevision im Wesentlichen nur 
noch die Massnah men «abgeltbare 
Erstwohnungsan teilspflicht von 
50 % bei Abbruch/Wiederaufbau und 
Auskernung» sowie «Rück-
gängigmachung der Mög lichkeit zur 
Aufhebung der Erstwoh nungspflicht 
bei kommu nalrechtlichen Erst-
wohnungen nach 20 Jahren.» An-
reizsysteme werden parallel dazu aus-
serhalb des Zweit woh nungsgesetzes 
weiterverfolgt. Allfällige Mass-
nahmen im baulichen Bereich flies-
sen in die Ortsplanungsrevision ein. 

Absichtserklärung Anpassung 
des Quartierplans (QP) Seglias: Der 
Gemeindevorstand beabsichtigt den 
QP Seglias, der von 1977 bzw. 2007 
datiert, anzupassen. Die entspre -
chende Absichtserklärung mit Erläu-
terungen wurde mit Frist zur Stel-
lungnahme publiziert. Mit einer 
Anpassung des QP kann zum einen 
Rechtssicherheit für alle Betroffenen 
im Quartier Seglias und zum anderen 
eine Anpassung an die heutigen 
Grundsätze und sicherheitsrelevan -
ten Vorschriften sowie eine zukünf -
tige Weiterentwicklung des Quartiers 
erreicht werden.

Infrastruktur/öffentliche Bau-
ten; Schulhaus Champsegl: Die Pla-
nung schreitet zügig voran. Die meis-
ten Arbeiten für die Sanierung von 

Dach, Heizung und Bühneneinrich -
tung wurden durch den Gemeinde-
vorstand vergeben und ausgelöst. Die 
grossen Sanierungsarbeiten sind in 
den Sommerferien 2024 geplant. 

Eisplatz Muot Marias: Aufgrund 
des im Februar massiven Schneefalls 
und im März zu hohen Tem-
peraturen und damit ungünstigen 
Wettersituation für die In-
standhaltung des Eisfeldes führte da-
zu, das die Anlagen frühzeitig ge-
schlossen werden mussten.

Schlittelweg God Laret: Dieser 
Schlittelweg entspricht den heute 
geltenden Sicherheitsbestimmungen 
für einen offiziellen Schlittelweg in 
verschiedener Hinsicht nicht mehr. 
Der Gemeindevorstand hat entschie -
den, auf den nächsten Winter nach 
Alternativen zu suchen und den un-
tersten gefährlichsten Teil des Schlit-
telwegs in diesem Winter nicht mehr 
zu präparieren. 

Hochwasserprojekt Ova dal 
Munt: Es ist geplant, dieses Hoch-
wasserschutzprojekt, das zum Schutz 
von Fex Curtins nötig ist, mit einer 
Revitalisierung der Fedacla hinter Sar 
Antoni zu kombinieren, um das Ma-
terial für die Geländeaufschüttungen 
bei der Ova dal Munt direkt vor Ort 
im Fextal zu gewinnen. Damit wird 
der Fedacla teilweise ihr ursprüng-
licher Flusslauf zurückgegeben und 
auch die Geschiebeströme Richtung 
Talausgang reduziert. 

Wanderweg Via Engiadina: Nach 
den letztjährigen Felssturzereig-
nissen wird nach entsprechenden 
Abklärun gen der Einstieg der Via En-
giadina in Baselgia Richtung Greva-
salvas wie letztes Jahr über den Park-
platz geführt. Plaz kann via 
Wanderweg ab Föglias erreicht wer-
den, jedoch nicht mehr von Sils Ba-
selgia aus. 

Auftragsvergaben: Der Gemein -
devorstand beschloss u. a. folgende 

Vergaben: für die Sanierung des 
Schulhauses Fassadengerüst Dachsa-
nierung, Baumeister-, Zimmer-
manns-, Schreinerarbeiten, Elektro -
installationen,Bühnenbeleuchtung; 
PV-Anlage ARA Sils, Dreipunkt Seil-
winde Traktor Forst.

Bauwesen; Folgende Baugesuche 
wurden bewilligt: Kurt Walter Am -
stad: Nachträgliches Baugesuch Ein-
bau Saunakabine und Dusche in 
Keller lokal Chesa Polaschin D (Ab-
lehnung WC- und Spültischeinbau), 
Sils Maria; Pio Stecher: Fassadeniso-
lation Chesa Pradera, Sils Maria; Re-
power AG: Vergrösserung Kabel-
schacht Seglias, Sils Maria; Rudolf 
Maag: Küchenumbau, Sils Maria; 
Zumsteg Heinz und Um Beatrix 
Wanzenried: Umbau Wohnung Che-
sa Rabgiusa, Sils Maria

Tourismus / Sport; Vereinbarung 
mit der Skischule: Mit der Skischule 
Corvatsch Pontresina (SSSCP) wurde 
basierend auf dem Ist-Zustand eine 
schriftliche Vereinbarung zur Nut-
zung des Kinderhanges Muot Marias 
und verschiedener Lagerräume ge-
troffen. 

Bewilligungen: Durch den Ge-
meindevorstand bewilligt wurde die 
Führung einer Segelschule durch die 
lakefly.ch auf dem Silvaplanersee 
und der OL-Anlass OriEngiadina im 
August 2024.

Region; Eventkoordination: Der 
Gemeindevorstand unterstützt den 
Vorschlag, die Eventfinanzierung für 
Diamond Events weiterhin durch die 
Engadin Tourismus AG führen zu 
lassen. Dafür wird es einer entspre -
chen den Leistungsvereinbarung be-
dürfen. 

Regionale Oberstufe: Der Ge-
meindevorstand unterstützt den  
Ansatz einer regionalen Oberstufe, 
auch mit möglichem Standort in Sa-
medan. Damit könnte der roma -
nischspra chige Anteil in der Oberstufe 

sichergestellt werden, was der Primar-
schule Sils entgegenkommen würde.

Fusionsgespräche: Der Ge-
meindevorstand unterstützt das 
vorgeschla gene Vorgehen der Prä-
sidentenkonferenz, die Stimm-
bevölkerung in den Gemeinden da-
rüber entscheiden zu lassen, ob 
vertiefte Abklärungen und Ge-
spräche für eine mögliche Fusion der 
Oberengadiner Gemeinden auf-
genommen werden sollen, bevor 
diese Thematik konkret weiterver-
folgt oder nicht mehr bearbeitet 
wird. In einer solchen ersten Abstim-
mung wird es nicht um die Frage 
«Fusion ja oder nein» gehen, son-
dern darum, ob der Gemeindevor-
stand den Auftrag erhält, sich die-
sem Thema vertieft anzuneh men. 
Die Frage «Fusion ja oder nein» wird 
sich der Stimmbevölkerung erst spä-
ter stellen, wenn alle Abklärungs-
resultate vorliegen. 

Organisation; Sitzungsrhythmus 
Gemeindevorstand: Neu tagt der 
Gemeindevorstand versuchsweise 
nicht mehr wöchentlich, sondern al-
le zwei Wochen. Dies hat sich bisher 
bewährt, schont die Ressourcen, 
aber bedingt eine etwas 
vorausschauen dere Planung. Sehr 
hilfreich hat sich die neu eingeführ-
te elektronische Geschäftsver-
waltung erwiesen. 

Strukturierung Vorstand und 
Gemeindeverwaltung: Mit dem be-
reits früher bekundeten Ziel, die stra-
tegische Ebene (Gemeindevorstand) 
und die operative Ebene (Gemeinde-
verwaltung) möglichst zu entflech -
ten, hat sich der Gemeindevorstand 
mit den Strukturen der Gemeinde 
Sils befasst. Dabei will sich der Ge-
meindevorstand auf seine strategi-
schen Aufgaben, so insbesondere auf 
die zukunftsgerichtete Planung und 
Ausrichtung der Gemeinde konzen -
trie ren können, und die Gemeinde-

verwaltung wird für die praktische 
Umsetzung und das Wissensmanage -
ment zuständig sein. Der Gemeinde-
schreiber wird neu der gesamten Ver-
waltung (exkl. Schule) vorstehen 
und noch intensiver als Schaltstelle 
zwischen dem Vorstand der Verwal -
tung funktionieren. Die Verantwor -
tung für die Ressorts, deren fachliche 
Ausrichtung sowie den fachlichen 
Austausch innerhalb des Ressorts mit 
den entsprechenden Entscheiden 
bleibt selbstverständlich bei den 
zuständi gen Gemeindevorständen.

Legislaturplanung 2024–2026:
Mit dem Ziel, in dieser Legislatur die 
vielen laufenden Projekte abzu -
schlie ssen unter Schonung der fi-
nanziellen und personellen Ressour-
cen. Um den Personalbereich zu 
profes sio na lisie ren, sind sämtliche 
Projekte durchleuchtet und priori-
siert worden. Dazu gehört auch, dass 
neue Projekte nur gestartet werden, 
sofern sie zwingend nötig sind. 

Langzeitarchivierung: Der Ge-
meindevorstand beschloss für die 
elektronische Langzeitarchivierung 
auf die Dienstleitungen eines spezia-
lisierten externen Dritten zurück-
zugreifen. Dazu werden 2024 zuerst 
die Archivbestände bereinigt und ab 
2025 die elektronische Langzeit-
archivierung budgetiert. 

Diverses; Unterstützungsbei -
träge: Für folgende Veranstaltungen 
bzw. Institutionen wurden vom 
Gemein de vorstand Beiträge oder 
Sachspen den gesprochen: 9. Silser 
Nostalgie Skirennen; öffentliche 
Konzerte StradivariFest 2024; Refur-
mo: Einsetzungsgottesdienst Pfarrer 
Patrice Baumann; Season End Party/
Frühlingsfest Hockey Club Sils-Silva -
plana; Unterhaltungsabend Musik-
gesellschaft Silvaplana; Fussball- 
camp des FC Celerina; 35. Ferien-
spass Engadin; Nova Fundazuin Ori-
gen: weisser Turm. (ba)

Sils unterstützt Vorgehen um Fusionsgespräche
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Petrus orchestrierte die WM-Hauptprobe 
Wetterglück am Freitag und 
Samstag, Wetterpech am 
Sonntag: Der FIS Freeski Weltcup 
am Corvatsch ist Geschichte. 
Beste Freeskierin der Saison ist 
Mathilde Gremaud.

Tess Ledeux (FRA) und Andri Ragettli 
(SUI) setzten ihre Siegesserie am Cor-
vatsch fort und gewannen das Slope-
style-Weltcup-Finale 2023/24. Als bes-
te Freeskierin der Saison sahnte 
Swiss-Ski Riderin Mathilde Gremaud 
drei Kristallkugeln ab. Der starke Wind 
verhinderte am Sonntag die Durch-
führung des Finales. So gelten – nach 
Entscheid mit den Ridern – die Ergeb-
nisse des abschliessenden Weltcup Fi-
nales aus der Qualifikation von Frei-
tag.

Überragende Gremaud
Bei den Frauen holte Tess Leudeux aus 
Frankreich ihren mittlerweile vierten 
Titel in Silvaplana und ist die Queen 
der Corvatsch «Hall of Fame». Neben 
ihr steht Mathilde Gremaud als Zweite 
das erste Mal auf dem Corvatsch Po-
dest vor Jay Riccomini (USA) auf Platz 
drei. Mit sechs Weltcup-Siegen diesen 
Winter sichert sich Gremaud als erste 
Frau im Freeski alle drei Kristallkugeln 
und erreichte damit alles, was es für ei-
ne Sportlerin zu holen gibt: Olympia-
gold, Weltmeisterin, X-Games-Titel 
und nun auch Siegerin im Gesamt-
weltcup: «Die Kristallkugel hat mir 
noch gefehlt. Meine Saison war echt 
super und konstant. So eine Saison ha-
be ich mir seit Jahren gewünscht, nun 
hat es endlich geklappt», lässt sich 
Gremaud in einer Medienmitteilung 
zitieren. 

In der Männerkonkurrenz trium-
phierte nach 2016 und 2019 zum drit-
ten Mal Andri Ragettli bei seinem 
Heimweltcup. Er setzt sich mit 81.05 
Punkten klar an die Spitze vor dem Ös-
terreicher Lukas Müllauer und Luca 
Harrington aus Neuseeland. Die US-

Amerikaner Mac Forehand (Slopestyle) 
und Alex Ferreira (Overall Park & Pipe) 
sicherten sich die FIS-Kristallkugeln.

Hohes Niveau beim Snowboard
Beim Snowboard-Finale vom Samstag 
zeigte sich das Wetter von seiner bes-
ten Seite. Die zehn Frauen und 16 
Männer zeigten im Corvatsch-Park ihr 
ganzes Freestyle-Können. Der inno -
vative Slopestyle-Kurs lud die Snow-

board-Pros förmlich dazu ein, ihr gan-
zes Können auszuspielen. Rails, die 
dreifache Kickerline, und als Glanz-
stück die eigens fürs Weltcup-Finale 
geschaffene Quarterpipe zum Ab-
schluss – da wurde den Gästen und 
Fans einiges geboten. Wie erwartet 
trumpften die Japane rinnen auf. Sie-
gerin Reira Iwabuchi und die Zweit-
platzierte – und damit Weltcup-
Gesamtsiegerin Kokomo Murase 

zeigen auf den Sprüngen jeweils eine 
9er-, 9er- und 10er-Kombination. 
Hoch hinaus und perfekt gelandet.

Sehr hoch war das sportliche Ni-
veau in der Männerkonkurrenz. Die 
ersten drei Plätze belegten nach toll-
kühnen Tricks drei junge Snow-
board-Profis aus drei Kontinenten. 
Liam Brearley aus Kanada gewann 
vor dem Japaner und Vorjahressieger 
Taiga Hasegawa. Dritter wurde Valen-

tino Guseli aus Australien, der damit 
nach 2022/23 auch diesen Winter 
die grosse Kristallkugel im Snow-
board Park’n’Pipe absahnte. Bester 
Europäer und bester Schweizer war 
der 17-jährige Jonas Hasler. Siebter 
wurde Corvatsch-Local und WM-
Botschafter 2025, Nicolas Huber, Sil-
vaplana. Rider Jeremy Denda reihte 
sich auf dem 8. Platz ein. 

 Mitteilung Weltcup Corvatsch

Medaillenregen bei Langlauf-Schweizermeisterschaft
Am vergangenen Wochenende 
ging für die Langläufer der 
zweite Teil der SM in Realp über 
die Bühne. Beim Sprint, über die 
Langdistanz sowie in der Staffel 
wurde dabei um die nationalen 
Titel gekämpft. Zwölf Medaillen 
in den Einzelbewerben gingen 
ins Engadin. 

Es sind grossartige Leistungen, die die 
Langläuferinnen und Langläufer aus 
dem Engadin einmal mehr vollbracht 
haben und den Saisonabschluss damit 
perfekt machten. Ein grosser Teil der 
Langlauf-Nachwuchshoffnungen 
kommt aktuell aus dem Engadin, was 
zeigt, dass die geleistete Arbeit der Nach-
wuchsförderung im Tal Früchte zu tragen 
scheint. Bei stark wechselnden Wetter-
verhältnissen konnten die Engadinerin -
nen und Engadiner über alle drei  
Wettkampftage in den verschiedenen 
Kategorien vorne mitmischen. 

Gruber und Näff holen Titel
Bei warmen, frühlingshaften Temperatu -
ren wurde die Schweizermeisterschaft 
am Freitag mit dem Sprint in der freien 
Technik eröffnet. Die Sprint-Schweizer -
meisterin bei den Frauen U18 heisst Ila-
ria Gruber und kommt aus St. Moritz. 
Gruber stiess bis ins Finale vor und liess 
dort ihren Konkurrentinnen keine 

Chance. Als Dritte schaffte es Lina Bun-
di, die für den Skiclub Alpina St. Moritz 
läuft, ebenfalls aufs Podest. Mit Nina 
Cantieni (4.) und Saskia Barbüda (6.) wa-
ren im Sprint-Final der Frauen U18 zwei 
weitere Engadinerinnen vertreten. Für 
Leandra Beck gab es einen versöhnlichen 
Saisonabschluss, nachdem sie in dieser 
Saison oftmals nicht richtig in Fahrt 
kam. Bei den Frauen U20 kam es zu einer 
knappen Entscheidung im Kampf um 
den Titel, wobei sich Beck die Bronzeme-
daille sichern konnte. 

Bei den Frauen führte kein Weg an Na-
dine Fähndrich vorbei. Die Luzernerin 
dominierte erwartungsgemäss den 
Sprint und distanzierte die Konkurrenz 
mit grossen Zeitabständen. Mit Marina 
und Nadja Kälin waren im Final zwei En-
gadinerinnen vertreten, wobei Marina 
Kälin als Dritte aufs Podest lief. Dank Ma-
ximilian Alexander Wanger und Robin 
Bläsi gingen bei den Herren U18 zwei 
weitere Medaillen ins Engadin. Als Pro-
log-Schnellster sicherte sich Wanger die 
Silbermedaille, Bläsi komplettierte das 
Podest als Dritter. Mit Marchet Nesa (5.) 
schaffte ein weiterer Engadiner den Ein-
zug ins Final. Die Entscheidung im 
Sprint der Herren U20 fiel einmal mehr 
zugunsten von Isai Näff aus. Der Unter -
engadiner zeigte in seiner Paradediszi -
plin bei der Schweizermeisterschaft ei-
nen starken Auftritt und holte sich damit 
verdient den Titel. Niclas Steiger schaffte 
bei den Herren U20 den Finaleinzug, 
konnte dort jedoch nicht um die Medail-
len mitkämpfen. Beim Final der Herren 

konnte sich Cyril Fähndrich vor Janik 
Riebli und Erwan Käser durchsetzen. Noe 
Näff aus Sent zeigte ein gutes Rennen, si-
cherte sich damit einen Platz im Sprint-
Final der Herren und beendete diesen auf 
den 6. Rang. 

Albasini gewinnt 50er
Auf einer Sieben-Kilometer-Runde wurde 
am Samstag um die Medaillen auf der 
Langdistanz gekämpft. In der Königsdis-
ziplin wurde im Massenstartrennen in 
der freien Technik gestartet, wobei die 
Herren insgesamt 50 Kilometer zu absol-
vieren hatten. Trotz einer Wettkampf-
dauer von über zwei Stunden kam es auf 
der Zielgeraden zu einem packenden Du-
ell im Kampf um den begehrten Titel, 
und das zugunsten eines Engadiners. Fa-
brizio Albasini nahm den Schwung sei-
ner letzten Erfolge mit, setzte sich im Feld 
der Herren-Elite durch und sicherte sich 
den Schweizermeistertitel über die 50 Ki-
lometer. Zweiter wurde Candide Pralong, 
auf den 3. Rang lief Jason Rüesch aus Da-
vos. Beda Klee verpasste als 4. das Podest, 
und Curdin Räz lief bei den Herren als 
starker 5. über die Ziellinie. Sieg Nummer 
zwei holte sich Isai Näff bei den Herren 
U20 über die 30 Kilometer. Der Athlet 
vom Skiclub Lischana Scuol stellte sein 
Können auch auf der Langdistanz unter 
Beweis und sicherte sich damit den zwei-
ten Schweizermeistertitel in Realp. Bei 
den Frauen zeigte Giuliana Werro aus 
Zernez über die 30 Kilometer ein gutes 
Rennen und sicherte sich hinter Nadine 
Fähndrich (1.) und Anja Weber (2.) die 
Bronzemedaille. Bei den Herren U18 lie-
fen die Athleten über drei Runden mit 
insgesamt 21 Kilometer um die Medail-
len. Robin Bläsi vom Skiclub Piz Ot Same-
dan konnte seine Konkurrenz auf Distanz 
halten und sicherte sich den Schweizer-
meistertitel. Maximilian Alexander Wan-

ger lief als Dritter über die Ziellinie und 
holte sich nach Silber im Sprint auch 
Bronze über die Langdistanz. Die junge 
Nina Cantieni verpasste bei den Frauen 
U20 eine Medaille als 4. nur knapp. 

Oberengadiner Skiclubs überzeugen
Den Abschluss der Schweizermeister-
schaft bildet traditionsgemäss das Staffel-
rennen am Sonntag. In Dreierteams star-
teten die Athletinnen und Athleten 
jeweils für ihre Skiclubs. Nach zwei Ab-
lösungen in der klassischen Technik wur-
den die Schlussläuferinnen und -läufer in 
der Skating-Technik auf die Strecke ge-
schickt. Bei den Frauen wurde über drei-
mal fünf Kilometer gelaufen, wobei sich 
die St. Moritzerinnen den Titel sichern 
konnten. Für den Skiclub Alpina St. Mo-
ritz liefen Ilaria Gruber, Nadja Kälin und 
Marina Kälin mit einer halben Minute 
Vorsprung zu Gold. Bei den Herren U20 
liefen die Athleten über dreimal 7,5 Kilo-
meter, wobei es gleich zwei Engadiner-
Teams aufs Podest schafften. Der Skiclub 
Piz Ot Samedan stellte zwei Mannschaf -
ten und holte sich mit Jonas Bärfuss,  
Niclas Steiger und Robin Bläsi den 
Schweizermeistertitel. Das Team Piz Ot 
Samedan 2 mit Maurin Jonas Egger, Nu-
no Arioli und Tim Marti schaffte eben-
falls den Sprung aufs Podest und lief zu 
Bronze. Bei den Herren kam dank dem 
Skiclub Alpina St. Moritz eine weitere 
Bronzemedaille dazu. Maximilian Ale-
xander Wanger, Curdin Räz und Fabrizio 
Albasini sicherten sich diesen 3. Rang bei 
den Herren.  Fabiana Wieser

Fabrizio Albasini holte sich den SM-Titel 
über die 50 Kilometer.  Foto: Swiss-Ski

Die Überfliegerin: Mathilde Gremaud in ihrem Element. :   Fotos: Stadler/FIS World Cup
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Leicht gestiegene Unfallzahlen
Auf den Bündner Strassen haben 
sich im Jahr 2023 insgesamt 
2400 Verkehrsunfälle ereignet. 
Dabei kamen 17 Menschen ums 
Leben und 610 Personen wurden 
verletzt. Die Anzahl der Unfälle 
mit Motorrädern ist gesunken.

Im vergangenen Jahr ereigneten sich 
im Kanton Graubünden insgesamt 
2400 polizeilich registrierte Verkehrs-
unfälle. Dies entspricht einer Zunahme 
von 73 Unfällen gegenüber dem Vor-
jahr. Die Anzahl Unfälle ist etwas höher 
als der Durchschnittswert der Jahre 
2018 – 2022. «Zu berücksichtigen ist, 
dass der Fahrzeugbestand im Kanton 
Graubünden im vergangenen Jahr um 
rund 2961 Motorfahrzeuge angewach-
sen ist», heisst es in einer Medienmit-
teilung der Kantonspolizei Graubün-
den. 

Die Unfälle mit Personenschaden ha-
ben um 25 auf 478 und diejenigen mit 
Sachschaden um 48 auf 1922 zuge -
nommen. Gegenüber dem Vorjahr star-
ben gleich viele Personen (17) an den 
Folgen von Verkehrsunfällen. Die An-
zahl der durch Verkehrsunfälle schwer 

verletzten Personen hat sich von 99 auf 
85 reduziert. Bei den Unfällen auf Auto-
bahnen und Autostrassen wurde ein 
Rückgang von zehn Unfällen (minus 
fünf Prozent) auf 190 verzeichnet. Im 
Vergleich zu den letzten fünf Jahren ist 
bei jenen Verkehrsunfällen mit Fahr-

zeuglenkenden unter Alkoholeinfluss 
wieder eine Abnahme erkennbar. Ge-
genüber dem letzten Jahr sanken diese 
um 16,1 % auf total 99 Verkehrsunfälle. 
Die Anzahl der Motorradunfälle ist im 
Vergleich zum Vorjahr hingegen deut-
lich gesunken. So fiel diese von 189 auf 

165 Verkehrsunfälle, was einer Abnah -
me von 24 Unfällen entspricht. «Er-
freulich ist, dass bei den tödlich ver-
unfallten Motorradfahrenden (-5) und 
bei den schwer Verletzten (-21) eine Ab-
nahme verzeichnet werden kann», 
heisst es weiter. Hingegen ist bei den 

Unfällen mit Fahrrädern ohne Tret-
unterstützung eine leichte Zunahme 
von 69 auf 71 festzustellen. Die Anzahl 
der verletzten Personen bei diesen Fahr-
radunfällen ist rückläufig (-8) und be-
trägt 47 Unfälle. Die Anzahl der Unfälle 
mit E-Bikes stieg um 5 Unfälle auf 43. 
Ein E-Bike-Lenker kam bei einem Unfall 
ums Leben. 

Bei den Fussgängerunfällen muss ei-
ne Zunahme von 12 Unfällen ver-
zeichnet werden. Dies bedeutet, dass im 
Berichtsjahr 49 Fussgängerunfälle regis-
triert wurden. 266 Verkehrsunfälle sind 
auf überhöhte Geschwindigkeit zurück-
zuführen. Dabei wurde nicht in jedem 
Fall die gesetzliche Höchstgeschwindig-
keit überschritten, sondern die Ge-
schwindigkeit auch nicht an die Stras-
sen- oder Sichtverhältnisse angepasst. 
Bei den Unfällen aufgrund von Un-
aufmerksamkeit oder Ablenkung ist ein 
leichter Anstieg von 104 auf 106 zu 
verzeich nen. Diese Unfallzahlen zei-
gen, dass eine Kontrolltätigkeit in die-
sen Berei chen auch in Zukunft notwen-
dig sein wird.

Die detaillierte Verkehrsunfallsta -
tistik des Kantons Graubünden kann 
im Internet unter www.kapo.gr.ch/
service/statistik eingesehen werden.

 Medienmitteilung Kantonspolizei

Im vergangenen Jahr wurden im Kanton Graubünden 2400 Verkehrsunfälle verzeichnet. Das waren etwas mehr als im 
Jahr zuvor.    Symbolbild: Kantonspolizei Graubünden

Ski Alpin Die Junioren des Bündner 
Skiverbandes dürfen auf eine erfolg-
reiche Woche zurückblicken. Alec 
Hirsch (Suvretta St. Moritz) fuhr je ein-
mal auf den zweiten und dritten Rang, 
Oliver Florin (Parpan) und Aaron May-
er (St. Antönien) erreichten je einmal 
den dritten Platz.

Bei einem National Junior Race im 
italienischen Sappada musste sich 
Alec Hirsch am Montag nur dem Bri-
ten Lucas Ellis (um fünf Hundertstel) 
geschlagen geben. «Wir hatten top 
Verhältnisse und schönes Wetter und 
mir gelangen zwei gute Läufe», so der 
Engadiner. Im zweiten Durchgang 
des Slaloms bewerkstelligte er sogar 
die schnellste Zeit, und die 34.14 
Punkte für den zweiten Rang bedeu-
teten für ihn eine persönliche Best-
marke in dieser Disziplin. Zwei Tage 
später fuhr Alec Hirsch erneut aufs 
Podest. Bei einem FIS-Slalom im ös-
terreichischen Pass Thurn besetzte er 
die dritte Position. «Nach einem 

«mittelmässigen ersten Durchgang 
konnte ich mit einem Traumlauf 
vom 28. auf den dritten Platz fah-
ren.» Zugleich bewerkstelligte der 
bald 20-Jährige mit den 26.70 Punk-
ten bei ebenfalls hervorragendem 
Wetter, jedoch leichtem Sulzschnee 
wiederum ein persönliches Bestresul-
tat.

In den Riesenslaloms zweier Junio-
ren-Meisterschaften im italienischen 
Kronplatz wussten sich am Freitag Oli-
ver Florin und Aaron Mayer hervor-
ragend in Szene zu setzen. Im Rennen 
der albanischen Titelkämpfe waren nur 
zwei Italiener vor Oliver Florin klas-
siert. Wie in den Tagen zuvor Alec 
Hirsch, gelang auch ihm mit 26.63 
Punkten eine persönliche Bestleistung 
in dieser Disziplin. Die gleiche Platzie-
rung wie Oliver Florin erreichte eben-
falls hinter zwei Italienern im zweiten 
Riesenslalom – der für San Marino als 
nationaler Titelkampf ausgeschrieben 
war – Aaron Mayer. (af)

Podestplatz für Alec Hirschi

Biathlon Am vergangenen Wochen-
ende wurde in Ulrichen bei der Biath-
lon-Schweizermeisterschaft um die 
Medaillen gekämpft. Beim Final des 
Swiss Biathlon Cups wurden insge -
samt drei Wettkämpfe ausgetragen. In 
der Kategorie Jugend 2 konnte Alessia 
Laager den Sprint für sich entschei -
den. Mit einem Schiessfehler holte 
sich die Samedanerin den Schweizer-
meistertitel und doppelte am Folgetag 
im Massenstartrennen nach. Denn 
auch dort hiess die Siegerin der Kate-
gorie Jugend 2 Alessia Laager. Mit ins-
gesamt vier Schiessfehlern dis-
tanzierte sie ihre Konkurrentinnen 
mit einem beträchtlichen Zeitvor-
sprung von knapp fünf Minuten bei 
einer Wettkampfdauer von rund einer 
halben Stunde. Beim Sprint der Kate-
gorie Jugend 1 verpasste Sari Elena Eg-
ger vom Skiclub Piz Ot Samedan eine 
Medaille nur knapp. Mit insgesamt 
drei Schiessfehlern klassierte sich Eg-
ger auf den 4. Rang. Alena Camastral 
(9.) und Nina Sofia Matossi (10.) 
schafften ebenfalls noch den Sprung 
in die Top Ten. In der Kategorie Ju-
gend 1 zeigte Lukas Fliri aus Scuol ein 

gutes Rennen und klassierte sich beim 
Sprint auf den 7. Schlussrang. Die 
Sprint-Schweizer meister bei der Elite 
heissen Aita Gasparin und Jeremy Fi-
nello. In der Kategorie Jugend 1 
schafften es mit Sari Elena Egger (6.) 
und Nina Sofia Matossi (8.) zwei Obe-
rengadinerinnen beim Massenstart-
rennen in die Top Ten. In der Katego-
rie Jugend 1 büsste Lukas Fliri am 
Samstag acht Schiessfehler ein und 
klassierte sich am Samstag auf den 9. 
Schlussrang. Luca Schäfli (12.) und Fe-
lici Defila (15.) blieben wie auch be-
reits im Sprint ausserhalb der Top Ten. 

Bei den Frauen hiess die Siegerin im 
Massenstart Lena Häcki-Gross, bei den 
Herren ging Gold erneut an Jeremy  
Finello. Am Sonntag wurde ein Rennen 
im Teamformat Single Mixed ausge -
tragen, wobei die Kategorien durch-
mischt und in Zweierteams zusammen-
gesetzt wurden. Sari Elena Egger vom 
Skiclub Piz Ot Samedan holte sich da-
bei gemeinsam mit Sandro Bovisi die 
Silbermedaille. Gemeinsam mit Mat-
thias Riebli verpasst Nina Sofia Matossi 
aus St. Moritz als 4. die Medaillenränge 
nur knapp.  (faw)

Alessia Laager holt zwei SM-Titel

Mein Vertrauen und meine Stimme gehört Adrian Ehrbar

Liebe Stimmbürgerinnen und Stimm-
bürger von St. Moritz, bei den Ersatz-
wahlen für den Gemeinderat am Sonn-
tag, 14. April, werde ich meine Stimme 
Adrian Ehrbar geben. Aus meiner Sicht 
sprechen mehrere Gründe für ihn: Ich 
bin davon überzeugt, dass wir für den 
aktuellen Gemeinderat jemanden 
brauchen, der im touristischen Umfeld 
verwurzelt ist und die touristischen An-
liegen mit einer starken Stimme und 

gleichzeitig mit einem internationalen 
Blickwinkel, den Adrian aufgrund sei-
ner aktuellen Tätigkeit bei einer wichti-
gen Engadiner Hotelgruppe mitbringt, 
in der Politik sachlich und konstruktiv 
vertreten kann. Und als ehemaliger Di-
rektor von St. Moritz Tourismus kennt 
er nicht nur die politischen Abläufe in- 
und auswendig, sondern ist auch sehr 
gut vernetzt. Als Voluntari durfte ich 
Adrian in den letzten Jahren bei ver-

schiedenen Projekten und Events per-
sönlich näher kennenlernen. Er hatte 
immer ein offenes Ohr für meine res-
pektive unsere Anliegen, nahm Kritik 
auf und hat sich für die Wertschätzung 
unserer ehrenamtlichen Arbeit stets 
eingesetzt. Genau solche Köpfe brau-
chen wir, um St. Moritz weiterzuent-
wickeln. Darum: Unterstützen Sie ge-
meinsam mit mir Adrian Ehrbar. 
 Koni Berweger, St. Moritz

Wahlforum St. Moritz

Im zweiten Wahlgang Adrian Ehrbar wählen
Im ersten Wahlgang hat es Adrian Ehr-
bar leider nicht zum Einzug in den Ge-
meinderat gereicht. Dennoch hat er als 
politischer Neuling ein beachtliches Re-
sultat erzielt, wozu wir ihm an dieser 
Stelle herzlich gratulieren. Seine Quali-
täten und sein Fachwissen für das Amt 

sind unbestritten. Aufgrund seiner stets 
positiven und lösungsorientierten He-
rangehensweise und seines Herzblutes 
für den Ort St. Moritz und das Oberenga-
din sind wir überzeugt, dass er im Ge-
meinderat für die anstehenden wichti-
gen Geschäfte sehr wertvolle Arbeiten 

leisten wird. Wir werden Adrian Ehrbar 
daher auch im zweiten Wahlgang bedin-
gungslos unterstützen und hoffen, dass 
ihm mit einem noch besseren Resultat 
der Einzug in den Gemeinderat gelingt.

Curdin Schmidt und Ramiro Pedret-
ti, St. Moritz

Regula Cadalbert auch im 2. Wahlgang

 Am 3. März erreichte Regula Cadalbert 
im 1. Wahlgang für die Ersatzwahl in 
den Gemeinderat von St. Moritz das 
beste Ergebnis der Kandidierenden. 
Dieses Vertrauen ist für Regula Cadal-
bert Ansporn, auch im 2. Wahlgang 
vom 14. April zu kandidieren.

Sie ist seit zwanzig Jahren im Ober-
engadin und davon sieben Jahre in 

St. Moritz zu Hause. Sie ist bestens in 
unserer Gemeinde integriert.

So war sie in der letzten Legislatur 
von 2020 bis 2022 ein engagiertes Mit-
glied der GPK der Gemeinde St. Moritz 
und ist mit den Themen der Gemeinde 
bereits bestens vertraut. Sie bringt mit 
ihrer politischen Erfahrung den nötig-
ten Rucksack für den Gemeinderat mit.

Mit Regula Cadalbert steht den 
Stimmberechtigten von St. Moritz eine 
Person zur Wahl, die sich kompetent 
und in optimaler Weise im Gemeinde -
rat einbringen kann. Wir empfehlen 
Regula Cadalbert auch im 2. Wahlgang 
für die Wahl in den Gemeinderat.

 Karin Metzger Biffi und Fritz  
 Nyffenegger, Präsidium Mitte St. Moritz

Lösungen für St. Moritz: Die Next Generation wählt Adrian Ehrbar

Die Next Generation St. Moritz empfiehlt 
im zweiten Wahlgang der Ersatzwahl in 
den Gemeinderat Adrian Ehrbar von der 
FDP. In seiner langjährigen Tätigkeit im 
Tourismus hat er sich einen Namen als 
lösungsorientierte Persönlichkeit ge-
macht. Immer wieder hat er sich für Pro-

jekte eingesetzt, die St. Moritz nicht nur 
touristisch, sondern auch als Wohn- und 
Arbeitsort weitergebracht haben. Dabei 
ging es ihm nie um Namen, Köpfe oder 
Parolen, sondern immer um die Sache 
und konkrete Lösungen für bestehende 
Probleme. Wir würden uns freuen, wenn 

Adrian Ehrbar am 14. April in den Ge-
meinderat gewählt würde. Schreiben 
auch Sie ihn auf Ihren Wahlzettel.
  Claudia Aerni, Daniel Cardoso, Anne-
Marie Flammersfeld, Nicolas Hauser, 
Dimitrios Kefalas, Fabian Roth, Isabel 
Wenger, St. Moritz

Für regionale Sportberichte ist die Redaktion dankbar.
redaktion@engadinerpost.ch
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Cur cha Vo pensaivat a mai
nu sarai trists
quintai da mai e dat üna risada.
Laschai üna plazza tanter Vo
sco ch’eu tilla vaiva adüna in mia vita.

Annunzcha da mort  
ed ingrazchamaint

Fich trista e trists, però eir ourdvart grats pigliaina cumgià da meis char hom,  
nos quinà, barba, pin e cusdrin

Nicolaus Florineth-Plangger
7 lügl 1954 – 21 marz 2024

Davo greiva malatia ha el pudü indrumanzar quaidamaing ed in dignità. Seis grond gia-
vüsch da pudair restar a chasa fin l’ultim es gnü accumpli.

Famiglias in led:

Marlies Florineth-Plangger

Oscar Stupan-Florineth

  Claudia Gini-Stupan e Markus Brülisauer

   cun Gianna e Leonardo, Silvano 

  Rico e Daniela Stupan-Vitalini

   cun Arina e Ricardo

Norbert Radlinger-Florineth

Hubert e Martha Plangger, sör e söra

Gebhard e Margit Plangger cun famiglia

Monika Filli-Plangger cun famiglia

Luise e Hannes Urdl-Plangger cun famiglia

Ulrike e Bernd Thöni-Plangger cun famiglia

Tobias e Claudia Plangger-Regensburger

   cun famiglia 

paraints e cuntschaints

Nos grond ingrazchamaint va a tuottas e tuots chi han accumpagnà al char trapassà in 
sia vita, a tuot ils meidis e tuot il persunal da fliamaint da l’ospidal d’Engiadina Bassa ed 
ospidal Chantunal da Cuoira, ed a dr. Joachim Steller meidi da chasa.

Il funaral es in gövgia, ils 28 marz 2024 a las 13.00 h davent da chasa.

Invezza da fluors giavüschaina da sustgnair la Krebsforschung Schweiz, Effingerstrasse 40, 
3001 Bern, IBAN CH67 0900 0000 3000 3090 1, remarcha «Nic Florineth-Plangger».

Adressa da led:

Marlies Florineth-Plangger 
Plaz 123A 
7551 Ftan

Foto: Daniel Zaugg



vertraut   verbunden   vor Ort

FOLGEN S IE UNS!
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WETTERLAGE

Mitteleuropa liegt an der Vorderseite eines Tiefs über Westeuropa in einer 
weiträumigen Südströmung, mit der zunehmend feuchte und recht milde 
Luftmassen aus dem westlichen Mitteleuropa gegen die Alpensüdseite ge-
staut werden. Die Alpennordseite profitiert von auflebendem Südföhn.

PROGNOSE ENGADIN UND SÜDTÄLER FÜR HEUTE DIENSTAG

Von Süden her dichte Wolken und erster Niederschlag! Ausge-
dehnte Wolkenfelder ziehen über Südbünden, welche nur wenig auflockern. 
Am dichtesten sind die Wolken über dem Bergell und dem Puschlav. Hier 
wird die Sonne kaum einmal zu sehen sein und vor allem am Nachmittag 
ist auch ein wenig Niederschlag möglich. Dieser Niederschlag kann auch 
auf das Oberengadin übergreifen. Die Schneefallgrenze liegt dabei um 
1500m. Trocken bleibt es noch im Münstertal und im Unterengadin. Über 
dem Unterengadin kann sich zudem am ehesten einmal die Sonne zeigen.

BERGWETTER

An die Bernina stauen sich dichte, tief liegende Wolken an und hüllen die 
Berge in Wolken. Hinzu gesellt sich leichter Schneefall. Hin zur Sesvenna, 
sowie generell nördlich des Inn sind die Gipfel meist noch frei und es lebt 
starker, teils stürmischer Südföhn auf.

AUSSICHTEN FÜR DIE KOMMENDEN TAGE (SCUOL)

Mittwoch Donnerstag Freitag
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AUSSICHTEN FÜR DIE KOMMENDEN TAGE (ST. MORITZ)
Mittwoch Donnerstag Freitag

Scuol
- 2°/8°

Zernez
- 3°/6°

Sta. Maria
-1°/5°

St. Moritz
- 5°/3°

Poschiavo
1°/7°

Castasegna
5°/9°

Temperaturen: min./max.

Sils-Maria (1803 m) – 9°
Corvatsch (3315 m) – 15°
Samedan/Flugplatz (1705 m) – 7°
Scuol (1286 m) – 3°
Motta Naluns (2142 m) – 10°

Sta. Maria (1390 m) – 2°
Buffalora (1970 m) – 11°
Vicosoprano (1067 m) 1°
Poschiavo/Robbia (1078 m) – 2°

DIE TEMPERATUREN GESTERN UM 08.00 UHR
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Donnerstag 28.  März
Bad und Sauna sind  
bis Mitternacht offen.

Eintauchen und 
geniessen.

Bogn Engiadina Scuol

SILENZI

Anzeige

Engadin. Diese Berge, diese Weite, dieses Licht.

DJ  
Paul Eduard

27. März 2024 ab 17.00 Uhr

Freier Eintritt 
+41 81 832 31 39

Soul, Funk und Rhythm’n’blues per Vinyl |
Restaurant Bo’s Co

music@celerina.ch

Jeden Mittwoch in Celerina.  

Meet you there!

Anzeige

Zwischen diesen Bildern liegen knappe 30 Stunden
Am vergangenen Freitag hat ein 
erneuter Felssturz den Verkehr 
zwischen Sils Baselgia und 
Plaun da Lej bis in den späten 
Nachmittag lahmgelegt. Die 
EP/PL wollte wissen, wie sich 
die Situation zurzeit darstellt 
und hat bei den zuständigen 
Behörden nachgefragt.

ANDREA GUTGSELL

Rückblick. Am vergangenen Freitag um 
7.15 Uhr stürzte ein riesiger Felsbro-
cken auf die Kantonsstrasse in Sils Ba-

selgia und führte zu einer mehrstün -
digen kompletten Strassensperrung. 
Die EP/PL berichtete darüber in ihrer 
Samstagsausgabe. Der Unmut in der Be-
völkerung und in der Politik ist gross, 
und der Ruf nach Chur, endlich etwas 
zu unternehmen wurde einmal mehr 
sehr laut. Die Frage, warum seit Jahren 
über die Sicherheit diskutiert wird, aber 
keine Lösung in Sicht ist, wird nach sol-
chen Ereignissen immer wieder heftig 
diskutiert und viele erwarten Antwor -
ten. «Die Gemeinde Sils ist in einem 
sehr intensiven Austausch mit der 
Bündner Regierung, und die Proble -
matik ist auch immer wieder Thema an 
den Präsidentenkonferenzen», sagt die 
Gemeindepräsidentin von Sils, Barbara 
Aeschbacher. 

Reagieren und agieren
Auch das Tiefbauamt Graubünden ist 
sich der Situation bewusst. «Im Gegen-
satz zu einer sich aufbauenden Lawi-
nengefahr, bei der wir heute über  
Erfahrungswerte verfügen, ist die Stein-
schlaggefahr anders einzustufen», sagt 
Jan Kamm vom Tiefbauamt Bezirk 3 in 
Samedan. «Ein Steinschlag ist nur be-
dingt vorhersehbar. Natürlich beob -
achten wir die gefährdeten Gebiete 
sehr genau und haben die Abbruch-
stelle am Freitag auch mit dem Helikop-
ter abgeflogen. Nach diesem Erkun -
dungsflug konnten wir Entwarnung 
geben, da keine losen Gesteinsmassen 
oder gar Steinblöcke zu sehen waren», 
so Jan Kamm. Die Vorhersagbarkeit der 
beiden Naturgefahren ist sehr unter-

schiedlich. «Bei Lawinen können wir 
reagieren», sagt Kamm. Dort weiss man 
heute sehr genau, wie sich ein Schnee-
feld verhält und welchen Einfluss Wind 
und Sonne haben. Durch gezieltes Aus-
lösen der Schneemassen lässt sich viel 
erreichen. Bei einem Steinschlag hinge-
gen kann man oft nur reagieren. 
«Wenn es zu einem Felssturz kommt, 
müssen wir die Situation analysieren, 
und wenn sich noch loses Gestein am 
Berg befindet, muss dieses aufwendig 
beseitigt werden. Meistens durch 
Sprengen», sagt Jan Kamm vom Tief-
bauamt Graubünden.

Aufwendige Räumung
Am Samstag wurde in den frühen 
Morgenstunden mit den Aufräum-

arbeiten begonnen. Die Spezialfirma 
Gasser Felstechnik mit einer Nieder-
lassung in Sils wurde mit dieser Aufga-
be betraut. Mit einem 40 Tonnen 
schweren Bohrgerät wurden rund 20 
Löcher in den Fels gebohrt, mit 
Sprengstoff gefüllt und kurz vor Mit-
tag gesprengt. Der Verkehr konnte am 
Samstagnachmittag wieder normal 
rollen. 

Links die Situation am Freitagmorgen und die freie Fahrbahn nach der Sprengung am Samstagmittag.    Fotos: Andrea Gutgsell

Das Video hinter dem 
QR-Code zeigt eine 
Zusammenfassung des 
Ereignisses in Sils. 




